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Свое открытие г-н Топилин 
обнародовал на пленарном 
заседании Общественной па-
латы: «Пенсионеров, как вы 
знаете, у нас бедных нет с точ-
ки зрения формальных при-
знаков. Потому что все пен-
сионеры получают доплаты 
до прожиточного минимума, 
это норма законодательства».

«Страшно далеки они от 
народа», - написал Ленин о 
декабристах. Если бы Ильич 
вдруг воскрес, он бы, несо-
мненно, то же самое сообщил 
о нынешних российских ми-
нистрах. В самом деле, чему 
так радуется г-н Топилин? 
Пенсионерам доплачивают 
до прожиточного минимума? 
А министр в курсе, сколько 
этот пресловутый минимум 
составляет для пенсионеров? 
В среднем по России - 7161 
рубль. Средняя пенсия в РФ 
(около 13 тыс. рублей) выше 
прожиточного минимума 
почти вдвое. И что из этого? 
Г-н Топилин всерьез считает, 
что на эти деньги можно про-
жить даже одному пожилому 
человеку? Покупать еду, ле-
карства, кое-какую одежон-
ку, оплачивать услуги ЖКХ? 
Сегодняшняя российская 
реальность такова, что «со-
циальное» по Конституции 
государство заботится толь-
ко о благосостоянии богатых 
граждан, например, упорно 
не вводя для них прогрессив-
ную шкалу налогообложе-
ния, существующую во всех 
цивилизованных странах. Что 
касается социально незащи-
щенной группы населения - 
пенсионеров, - от их жалких 
доходов власти все время что-
то «откусывают». Например, 
в этом году индексация пен-
сий составила 4% - существен-
но ниже прогнозируемой 
инфляции. И правительству, 
включая профильного мини-
стра Топилина, абсолютно до 
лампочки, что это противо-
речит закону, запрещающему 
индексировать пенсии ниже 
уровня инфляции. Или еще 
пример: с 1 января сего года 
вступил в силу закон, «при-
останавливающий» индек-
сацию пенсий работающим 
пенсионерам. Где тут логика? 
И люди, ушедшие на заслу-
женный отдых, и те, кто под-

рабатывает, одинаково отпа-
хали на государство. Почему 
же к их честно заработанным 
пенсиям должен быть разный 
подход?

На прошлой неделе ведом-
ство г-на Топилина как ответ-
ственное за разработку пен-
сионной реформы получило 
очередной проект этой самой 
реформы, рожденный в не-
драх Минфина. Из Минтруда 
документ быстро перекоче-
вал в Белый дом. Проект фи-
нансистов ничего хорошего 
пенсионерам не сулит. В част-
ности, предусматривает по-
вышение возраста выхода на 
пенсию до 65 лет как для муж-
чин, так и для женщин. Повы-
шение возраста предлагается 
производить поэтапно, с го-
довым шагом в 6-12 месяцев. 
Кроме того, проект предпола-
гает отказ от выплаты пенсии 
работающим пенсионерам. 
Отдельно Минфин предлага-
ет сократить индексацию пен-
сий на будущий год, не уточ-
няя на сколько. Словом, пусть 
неудачник-пенсионер плачет, 
клянет свою судьбу.

Что касается повышения 
пенсионного возраста, гово-
рят, против этой меры высту-
пает «социальный» вице-пре-
мьер Ольга Голодец. Однако 
планку не повышают конеч-
но же не поэтому. Со столь 
непопулярной мерой пока 
не определился Владимир 
Путин. Известно, что на вы-
борах всех уровней, включая 
президентские, у нас наиболее 
активно голосуют пожилые 
люди. Вряд ли Путину захо-
чется озлоблять их накану-
не очередных президентских 
выборов в 2018 г. А вот сразу 
после них возрастная планка, 
несомненно, будет повышена. 
Не случайно Алексей Кудрин, 
на прошлой неделе ставший 
председателем совета Центра 
стратегических разработок 
(основной мозговой центр 
Кремля), заявил, что список 
первоочередных мер, создава-
емый под его началом, будет 
обязательно содержать повы-
шение пенсионного возраста. 
В общем, ясно одно: ничего 
хорошего от родного государ-
ства российским пенсионерам 
ждать не приходится.

Максим Грегоров

  В центре внимания

У российских пенсионеров 
денег куры не клюют

а прошлой не-
деле вкладчики 
Сбербанка России 

получили «подарок» 
- банк заметно по-
низил ставки по руб-
левым и долларовым 
депозитам. Руковод-
ство банка объяснило 
свое решение «общим 
трендом на пониже-
ние ставок по вкладам 
физлиц на рынке». В 
результате ставки по валют-
ным вкладам упали практиче-
ски до нуля, по рублевым - до 
7,3%. Эксперты уверены, что 
пример крупнейшего креди-
тора страны окажется зара-
зительным, - другие банки 
вслед за Сбербанком тоже по-
низят проценты по вкладам. 
Новость крайне неприятная, 
особенно если учесть, что до-
ходность вкладов в отечествен-
ных банках и так низкая. Еще в 
первой декаде апреля у десятка 
крупнейших банков ставки уже 

снизились до уровня октября 
2014 г.

Снижение процентов по 
вкладам, разумеется, не приба-
вит доверия банкам, которое, 
если верить социологам, сегодня 
и так испаряется как лужи под 
солнцем. Опрос фонда «Обще-
ственное мнение» (ФОМ) по-
казал, что за 1,5 месяца тех, кто 
считает банковские вклады на-
дежными, стало меньше на 6% 
(доля сократилась с 42 до 36%). 
Доля считающих их выгодны-
ми снизилась с 30 до 23%. Число 
тех, кто полагает, что связывать-

ся с банками невыгодно, 
выросло с 44 до 47%. Вме-
сто банковских депозитов 
граждане все больше пред-
почитают хранить свои 
кровные дома. Снижая про-
центы по депозитам, банки 
рискуют вообще лишиться 
вкладчиков. Однако, по-
видимому, банкиров это не 
очень-то тревожит. Воз-
можно, они рассчитывают, 
что государство в случае 

чего подкинет бюджетных де-
нег на поддержание кредитно-
финансовой системы, как посту-
пало уже не раз.

 Но, как говорится, кому вой-
на, а кому мать родная. У вклад-
чиков - огорчения, у тех, кто 
их обслуживает, - радость. По 
данным Центробанка, в первом 
квартале этого года банки по-
тратили на оплату труда персо-
нала 238,7 млрд рублей - почти 
на 15% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года.

Борис Невис

О росте экономики 
остается мечтать

«Хотя у нас есть неплохие 
результаты по отдельным от-
раслям, в целом по экономике 
темпы роста остаются, к со-
жалению, отрицательными, 
- сообщил Дмитрий Медведев 
на коллегии Минэкономраз-
вития. - За первые три месяца, 
по предварительной оценке 
Минэкономразвития, ВВП 
сократился на 1,4%. Это не 
очень здорово, скажем пря-
мо». Премьер призвал вывести 
экономику из режима stand by 
(«ожидания») и перевести ее в 
режим усиленного роста, для 
чего «нужно сделать очень 
многое», в том числе запу-
стить механизмы долгосроч-
ного развития. Выступление 
премьера вызвало множество 
вопросов. Так, осталось неяс-
ным, за счет чего отечествен-
ная экономика расстанется с 
режимом ожидания и пере-
йдет в другой режим - роста, 
да еще и усиленного. Непо-
нятно, какую конкретно роль 
в этом «алхимическом» пре-
вращении способно сыграть 
Минэкономразвития, чьи про-
гнозы в большинстве случаев 
и не думали подтверждаться. 
Наконец, о каких «механиз-
мах долгосрочного развития» 
можно говорить, когда годо-
вой бюджет начинает под-
вергаться корректировкам 
раньше, чем на документе вы-
сохли чернила? Складывается 
впечатление, что премьер, не 
знающий, как выводить эко-
номику из затяжного пике, ре-
шил заговорить кризис подоб-

но тому, как индийский факир 
гипнотизирует кобру игрой на 
дудке.

Об охоте 
на «запрещенку»

Почти 5 тыс. тонн санкцион-
ной продукции нашли в России 
специалисты Федеральной та-
моженной службы (ФТС), Рос-
сельхознадзора и МВД с конца 
ноября 2015 г. Речь идет о за-
прещенных к ввозу мясе, ово-
щах и фруктах. Подсчитано, 
что подобным объемом про-
дуктов в течение недели могли 
бы торговать около 500 супер-
маркетов. Напомним, в августе 
прошлого года вступил в силу 
президентский указ об унич-
тожении запрещенных про-
дуктов из США, Канады, Ав-
стралии и стран Евросоюза. В 
Россельхознадзоре утвержда-
ют, что после указа президента 
об уничтожении запрещенных 
продуктов контрабанда санк-
ционной продукции сократи-
лась на порядок, однако потом 
вновь стала появляться в при-
граничных районах. Практика 
уничтожения попавшего под 
санкции продовольствия - рос-
сийское ноу-хау. Нигде в мире 
подобного нет. Возникает во-
прос: зачем давить бульдозе-
рами и катками или сжигать 
продукты, которые можно, 
например, конфисковать и от-
править в депрессивные ре-
гионы, чтобы раздать людям, 
живущим за чертой бедности? 
По официальным данным, их 
число уже перевалило за от-
метку 22 млн человек.

Вместо пиара 
властей поддержка 
всех СМИ

Правительство поддержа-
ло законопроект об уголов-
ной ответственности губер-
наторов за лишние траты на 
самопиар. Документ был под-
готовлен группой депутатов 
и внесен в Госдуму. Авторам 
законопроекта предложат 
уточнить редакцию докумен-
та, распространив такие же 
требования на руководите-
лей органов местного само-
управления. Если закон бу-
дет принят в самой жесткой 
редакции, губернаторов и 
мэров за излишние траты на 
освещение их деятельности в 
СМИ (свыше 1,5 млн рублей) 
станут наказывать большими 
штрафами (до полумиллиона 
рублей) и тюремными сро-
ками (до пяти лет). Мера на-
зревшая, хотя для любителей 
пиара несмертельная - очень 
часто соответствующие рас-
ходы несут не региональные 
бюджеты, а частные спонсо-
ры. Но главная проблема не в 
этом. Почему СМИ, освеща-
ющие деятельность местных 
властей, и все остальные, не 
пишущие на политические и 
экономические темы (напри-
мер, детские), априори оказы-
ваются в неравном положе-
нии? Не справедливее было 
бы средства, расходуемые на 
пиар местных властей, напра-
вить на поддержку всех СМИ 
региона, системы их распро-
странения, включая подпи-
ску? Депутатам и правитель-
ству давно стоило бы об этом 
подумать.

Игорь Минаев

Коротко о главном

Глава Министерства труда и социальной защиты 
РФ Максим Топилин выступил с поистине сенса-
ционным заявлением. По его словам, в России нет 
бедных пенсионеров.

Около 40% общественного транспорта в РФ исчерпало срок службы. 
Причем около 30% из отработавших свой ресурс транспортных средств 
должны быть списаны, так как не отвечают нормам безопасности пас-
сажиров и экологическим требованиям.            По данным Минтранса России.ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

40%

  Финансы поют романсы
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Правительство анон-
сировало ужесточение 
борьбы с незаконной 
миграцией. Полицейские 
хватают всех подряд - по 
ошибке уже были приго-
ворены к депортации не-
сколько россиян, внешне 
похожих на незаконных 
мигрантов.

В советское время был та-
кой анекдот: «Моня, беги, там 
евреев бьют!» - «Так я по па-
спорту русский!» - «А они не 
по паспорту бьют, а по мор-
де».

Похожая ситуация теперь 
с мигрантами. «Борьбу с ми-
грантами поручили полиции, 
а все базы остались в ФМС», 
- рассказывает Валентина 
Чупик, доктор юридических 
наук, исполнительный дирек-
тор международной неком-
мерческой организации «Тонг 
жахони».

Сегодня рядовой полицей-
ский, остановивший подозри-
тельное лицо для проверки 
документов, не имеет воз-
можности посмотреть в базе 
ФМС, настоящий паспорт у 
гражданина или фальшивый, 
поддельное ли у него разре-
шение на работу и так далее.

Теоретически всю докумен-
тацию ФМС должна передать 
в МВД к 1 июня. Вот только 
для простых полицейских она 
по-прежнему будет недоступ-
на. «ФМС проверяла докумен-
ты только в рамках операции 
«Нелегальный мигрант», - про-
должает Валентина Чупик. 
- Шли такие операции всего 
четыре раза в год по 15 дней. 
Подобные операции прово-
дятся и в Европе, только там 
«облавы» устраивают в местах 
проживания и на предприяти-

ях, где трудятся незаконные 
мигранты. Наша ФМС хватала 
мигрантов просто на улице».

Но сотрудники ФМС хотя 
бы могли свериться с базой 
данных и узнать, кого они 
поймали: нелегала с поддель-
ным паспортом или под горя-
чую руку попался добропоря-
дочный гражданин.

Теперь, уверяют правоза-
щитники, начинается полный 
бардак: «Полицейские сами 
себе когда хотят, тогда и на-
значают операцию. Никакие 
базы данных им не нужны. 
Даст им задержанный взятку 
три тысячи рублей - отпустят, 
не даст - депортируют».

Недавно, приводит пример 
Валентина Чупик, на улице в 
ходе операции «прихватили» 
гражданина с большим но-
сом. Когда в большой автозак 
набилось сто мигрантов, всех 
их скопом привезли в суд.

«Суды проходят одинако-
во - задержанных в зал суда 
даже не приводят. Сто чело-
век судят за полчаса. Упол-
н о м о ч е н н ы й 
сотрудник при-
носит паспор-
та, а секретарь 
суда вписывает 
данные паспор-
тов в готовые 
бланки о депор-
тации», - гово-
рит Валентина 
Чупик.

Часть граж-
дан отвозят в 
лагеря для не-
законных ми-
грантов. Но на всех нелега-
лов в России не хватает ни 
помещений, ни кормежки. Да 
и депортация стоит дорого.

Поэтому суды поступают 
просто: они выдают граж-
данину на руки решение о 

депортации и предписание в 
течение месяца убраться из 
страны. Впрочем, десять дней 
незаконному мигранту дается 
на то, чтобы обжаловать ре-
шение суда.

«К нам обратилось уже 
пять граждан России, кото-
рых успели отловить за несла-
вянскую внешность, отвезти 
в суд и приговорить к депор-
тации, причем у всех на руках 
были паспорта. Полицейским 
же показалось, что паспорта 
или поддельные, или чужие. А 
разбираться подробнее никто 
не захотел», - рассказывает 
Валентина Чупик.

К счастью приговоренных, 
их не отправили в лагерь для 
мигрантов, а отпустили и ве-
лели депортироваться на свои 
деньги. После этого оскорб-
ленные россияне стали реше-
ние суда обжаловать.

А что 
же делают 
настоящие 
незаконные 
мигранты? 
Н и ч е г о . 
Они про-
д о л ж а ю т 
д а л ь ш е 
ходить по 
улицам - до 
следующе-
го отлова. 
Получается 
замкнутый 

круг. Ловим - отпускаем, ло-
вим - отпускаем.

На этом фоне заявление 
премьера Дмитрия Медведе-
ва о необходимости ужесто-
чить миграционное законо-
дательство правозащитники 

назвали «популистской бол-
товней». Премьер заявил: мы 
не должны допустить наплы-
ва беженцев, как в Европе. 
Вот только никто толком не 
знает: а какой у нас сейчас на-
плыв?

Есть опасения, что если 
кто и пострадает на волне 
ужесточения борьбы с неле-
галами, то в первую очередь 
беженцы с Украины.

Председатель исполкома 
Форума переселенческих ор-
ганизаций России, член пра-
вительственной комиссии 
по миграционной политике 
Лидия Графова приводит та-
кую статистику: по програм-
ме переселения за десять лет 
российское гражданство по-
лучили полмиллиона бывших 
соотечественников. При этом 
только за один 2015 год - 185 
тысяч, в основном беженцы с 
Украины.

В этом году получить рос-
сийское гражданство плани-
ровали 150 тыс. человек, ко-
торые с реформой ведомства 
могут остаться в подвешен-
ном состоянии. «У нас масса 
беженцев с Украины стоят 
в очередях с этим номерком 
на ладони, и в этот момент 
такая резкая реорганизация 
вызывает тревогу. Да, мы 
знаем прекрасно, что ФМС 
не справлялась со своей ра-
ботой, борьба с нелегальной 
миграцией была чисто де-
коративной. Все эти облавы 
были просто для галочки. Но 
кто теперь будет заниматься 
переселенцами?» - не пони-
мает Графова.

Аделаида Сигида

По итогам заседания пре-
зидиума Госсовета в марте 
этого года в Госдуму должны 
быть внесены законопроекты, 
направленные на снижение 
смертности населения от ДТП. 
В частности, слуги народа 
предлагают активнее внедрять 
систему «ЭРА-ГЛОНАСС». 
Напомним, что терминалы 
«ЭРА-ГЛОНАСС» способны 
в случае аварии передавать 
в службу «112» координаты 
транспортного средства в ав-
томатическом режиме.

Проблема только в том, что 
изначально заявленная цена 
терминала за три года успе-
ла вырасти с 3 тыс. до 10 тыс. 
рублей. Это цена именно тер-
минала, без учета стоимости 
встраивания его в автомобиль.

Некоторые иностранные 
производители, которых так-
же обязали оснащать терми-
налами новые авто, уже отка-
зались продавать ряд моделей 

с 2017 года на российском 
рынке. По их расчетам, пере-
делывать автомобили под рос-
сийские терминалы обойдется 
им дороже, чем прибыль от 
продажи.

По ныне действующему 
законодательству оснащать 
терминалами в обязательном 
порядке будут только новые 
автомобили. На те авто, ко-
торые уже ездят, терминалы 
можно ставить в доброволь-
ном порядке. Правда, при 
этом автоматически сигнал в 
случае аварии в службу «112» 
передаваться не будет - води-
телю придется самому нажи-
мать тревожную кнопку.

«Тогда непонятно, зачем 
платить 10 тысяч? - недоуме-
вает глава Общества защиты 
прав потребителей в сфере 
услуг связи, транспорта и ком-
муникаций Алексей Самохва-
лов. - Точно так же водитель 
может позвонить в службу 

спасения по сотовому телефо-
ну и передать свои координа-
ты, тем более что навигаторы 
с координатами сегодня есть в 
любом авто».

Нововведение вряд ли обра-
дует отечественных автолю-
бителей - установка термина-
ла приведет к росту стоимости 
автомобиля сразу на 10%.

Законодатели уверяют: 
«ЭРА-ГЛОНАСС» сократит 
время до начала оказания 
помощи при авариях до 30%, 
что позволит ежегодно спа-
сать более 4 тыс. человек, но 
для этого надо оснастить но-
вой системой все 40 млн ав-
томобилей. На конец апреля 
терминалами оснащена всего 
21 тыс. транспортных средств. 
Из легковых авто это в ос-
новном машины АвтоВАЗа. 
Зарубежные производители 
жалуются, что якобы «ЭРУ» 
придумали специально для 
того, чтобы выдавить ино-
странных производителей с 
российского рынка.

Из практического опыта 
работы терминала за прошед-
ший год его создатели смогли 
вспомнить всего один случай: 

«Раскрывается подушка безо-
пасности, срабатывает терми-
нал. Голос оператора вызыва-
ет водителя, а он думает, что 
это Всевышний его зовет».

«Сама формулировка о со-
кращении времени до начала 
оказания помощи на 30% зву-
чит некорректно. Ведь у нас 
нигде в законе не прописано, 
за какое время с момента 
аварии помощь должна быть 
оказана. Допустим, случи-
лось тяжелое ДТП и терми-
нал прислал сигнал в службу 
«112». Если нет голосовой 
связи с водителем, как опе-
ратор «112» сможет понять, 
что случилось, какую техни-
ку, реанимацию или скорую 
надо отправлять на место 
происшествия? При сложив-
шейся российской практике 
службы спасения не выезжа-
ют на место, пока не получат 
подтверждения и подробно-
сти происшествия от разных 
источников - свидетелей, со-
трудников ГИБДД и так да-
лее. Ждать, что, как только на 
пульте у оператора пискнет 
сигнал с терминала какого-то 
авто, на место ДТП сразу же 

отправят вертолет МЧС, как 
на Западе, - это из области 
фантастики», - продолжает 
Алексей Самохвалов.

Да и по российскому закону 
реагировать на какой-то авто-
матический сигнал терминала 
диспетчер не обязан.

Так в чем же тогда отличие 
новых терминалов от обыч-
ных сотовых телефонов? Мо-
жет, в том, что на разработку 
нововведения было потрачено 
почти 3,928 млрд рублей? Из-
начально деньги предназнача-
лись Федеральному космиче-
скому агентству, затем проект 
был передан Минтрансу.

«Очевидно, что никакой 
пользы данная инициатива не 
принесет, это просто способ 
изъять деньги из бюджета, а 
заодно залезть в карман к на-
шим гражданам», - считает Са-
мохвалов.

А вот первый заместитель 
председателя Комитета Госду-
мы по науке и наукоемким тех-
нологиям Владимир Кононов 
уверен, что «ЭРА-ГЛОНАСС» 
даст мощный эффект в спасе-
нии жизней».

Депутаты ссылаются на 
«золотой час»: если помощь 
приезжает в течение часа по-
сле аварии, количество спа-
сенных вырастает в два раза. 
Вот только скорость оказания 
помощи в России мало зависит 
от скорости сигнала.

Анна Александрова

Операция «ДЕПОРТАЦИЯ»

Президент России поручил Госдуме и правительству 
разработать стратегию безопасности дорожного 
движения до 1 июня 2016 года. Штрафы вырастут, 
а все новые автомобили оснастят терминалами 
«ЭРА-ГЛОНАСС», что сделает их дороже на 
10-20 тыс. рублей.

Безопасность влетит в Безопасность влетит в копеечкукопеечку

УЖЕ ПЯТЬ ГРАЖДАН 
РОССИИ УСПЕЛИ 
ОТЛОВИТЬ ЗА НЕ
СЛАВЯНСКУЮ ВНЕШ
НОСТЬ, ОТВЕЗТИ В 
СУД И ПРИГОВОРИТЬ 
К ДЕПОРТАЦИИ.
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71 год прошел после 
окончания Великой Оте-

чественной войны. Все 
меньше и меньше вете-

ранов остается в живых. 
С их уходом выхолащи-

вается смысл 9 Мая. 
Без ветеранов будет 

что-то другое. Все, что 
остается от участников 

ВОВ, - память потомков 
и фотографии. Чтобы 

сохранить эту память, 
и создан «Бессмертный 
полк». Это истории про 
семьи, которые помнят 

ветеранов, про внуков 
и правнуков с портрета-

ми дедушек и бабушек 
на главных площадях 

страны.

«Мы долгое эхо 
друг друга»

Идея «Бессмертного пол-
ка» родилась в Томске. В 
2012 году ее инициировали 
сотрудники местной теле-
компании Сергей Лапен-
ков, Сергей Колотовкин и 
Игорь Дмитриев. С какой 
радостью народ принял ее, 
говорят цифры. Стоило оз-
вучить идею, как на улицы 
Томска 9 Мая 2012 года выш-
ли более 6 тысяч человек с 
портретами более 2 тысяч 
фронтовиков - участников 
Великой Отечественной. 
Россия откликнулась много-
кратным эхом: уже в 2013 
году «Бессмертный полк» 
прошел в 120 городах и селах 
России, а в 2014-м - в 500 го-
родах в семи странах. В 2015 
году - в год 70-летия Побе-
ды - к акции в полной мере 
подключилась и Москва, по 
улицам и площадям которой, 
включая Красную площадь, 
прошли более 500 тысяч че-
ловек с портретами бойцов. 
В шествии принял участие 
президент. Кроме того, «Бес-
смертный полк» прошел в 15 
странах мира, а также в са-
мопровозглашенных респуб-
ликах на востоке Украины.

Как это было?
- Впечатления были такие 

яркие, что через год помню 
все до деталей и ощущений, 
- рассказывает москвичка 
Светлана Кочерина, семья 
которой прошла в составе 
«Бессмертного полка» с пор-
третом деда 9 Мая 2015 года 
по Москве. - Например, до-
рога от Белорусского вокза-
ла до Красной площади. Два 
часа. «Ура», прокатываю-
щееся волной по всей улице. 
Люди то плачут, то смеют-
ся, то рассказывают детям о 
своих фронтовиках. Никто 
не торопится, не толкается, 
не сердится на неловких со-
седей. Целые семьи - два-три 
поколения. Очень разные. 
Видели мы и человека с де-
довским пиджаком с медаля-
ми на вешалке. Те, кто шел 
недалеко от нас, рассказы-
вали о своих фронтовиках. 
Была компания из Серпу-
хова, была семья из Одессы, 
приехавшая специально на 
два дня... Удивительное ощу-
щение единства - без призы-
вов, лозунгов, громких слов. 
И я думаю, как понравилось 
бы деду...

Патриотизм чистой 
воды

- Мой дед, с портретом 
которого мы шли в составе 
«Полка», Леонтий Петрович 
Скороходов, - продолжа-
ет Светлана. - Я никогда не 
видела его с медалями. Дед 
охотно рассказывал про то, 
как он проходил медкомис-
сию, как хотел быть снайпе-
ром, а не каким-то непонят-
ным связистом, как учился 
азбуке Морзе и как ехал на 
фронт. И как проходила его 
жизнь после победы - в Гер-
мании, Чехословакии, Румы-
нии, Венгрии до конца 1949 
года. Что было во время вой-
ны - молчание. Когда спра-
шивала про медаль «За взя-
тие Берлина», рассказывал 
о городе, о пластинках, пиве 
и игре в шахматы. Отшучи-
вался по поводу шрамов на 
ногах - так, осколки. Вспоми-
нал, как он, парень из старо-
обрядческого дальнего села, 
только в 17 лет увидевший 
впервые паровоз, учился во-
дить автомобиль, грузовик, 
мотоцикл. И как майор на-
учил его играть на пианино 
«На позиции девушка прово-
жала бойца».

И подобных рассказов о 
фронтовиках «Бессмертный 
полк» собрал тысячи. При-
чем не только те, что внуки 
рассказывают друг другу уст-
но во время парада. За время 
существования акции (а это 
всего 4 года!) сотни тысяч 
историй фронтовиков собра-
лись на сайте «Бессмертного 
полка» в интернете. Тут ве-
дется своеобразная летопись, 
в которой на данный момент 
собрано уже более 310 ты-
сяч судеб героев, написанных 
их детьми, внуками и пра-
внуками. И она продолжает 
пополняться каждый день. 
Причем уникальность про-
исходящего налицо: сверху 
никто происходящим не ру-
ководит, все делают сами 
люди. В этом смысле «Бес-
смертный полк» - абсолют-
но народная инициатива, 
тот самый чистый, ничем не 
замутненный патриотизм. 
И по сей день организато-
ры акции делают все, чтобы 

идея такой и оставалась. Так, 
в частности, в официальном 
уставе, опубликованном на 
его сайте, можно прочитать, 
что «Бессмертный полк» - 
«Некоммерческая, Неполи-
тическая, Негосударственная 
Гражданская Инициатива»; 
«не может быть имиджевой 
площадкой» и что он «не мо-
жет быть персонализирован 
ни в одном, даже самом ува-
жаемом человеке: политике, 
общественном деятеле, чи-
новнике».

Дело добровольное
То есть в основе - только 

личная гражданская инициа-
тива человека, который чтит 
своего родственника - участ-
ника Великой Отечествен-
ной войны. «Участие - дело 
строго добровольное», - мы 
опять цитируем устав. И та-
ких, чтящих память дедов, 
добровольцев с каждым го-
дом все больше. Возможно, 
в России за много лет такое 
впервые: инициатива, никому 
не навязанная, не приказная, 
пришедшая снизу, с каждым 
годом охватывает все больше 
людей, как будто мы впервые 
массово заражаемся друг от 
друга чем-то хорошим...

- Мне приходилось самой 
видеть это, - рассказывает 
одна из руководителей крым-
ского движения «Бессмерт-

ный полк», журналист Ольга 
Леонова. - В первый раз мы 
самоорганизовались в 2012 
году в Симферополе. Тогда 
на улицу с портретами дедов-
фронтовиков мы вышли в со-
ставе приблизительно 30 че-
ловек. Клич первым бросил 
Иван Коваленко - журналист, 
который и сегодня возглав-
ляет движение в Крыму.  Нас 
поставили в конце парада, и 
мы пошли по традиционно-
му маршруту этого праздни-
ка - от центра города мимо 
памятника первому танку, 
который вошел в город 13 
апреля 1944 года, - это танк-
освободитель. И к Могиле 
Неизвестного Солдата. И, 
помню, сразу почувствовали 
реакцию людей - нам апло-
дировали, улыбались. А мы 
всех приглашали идти с нами. 
Помню, тогда нас очень удив-
ляла реакция людей. Они 
говорили: ну как же мы пой-
дем? Ведь наш дед не был 
на фронте! И мы объясняли 
каждому, что на самом деле 
победители - это не только 
те, кто был на передовой, но 
и все, кто трудился для нашей 
общей победы. И медсестры, 
и бухгалтеры, и женщины, 
которые вместо лошадей 
впрягались в бороны. И люди 
вставали в наши ряды, и нас 
становилось все больше и 
больше. Ну а каждый год 
прибавлял к «Бессмертному 

полку» Крыма людей тыся-
чами. Если в 2012-м все нача-
лось с 30 человек, то в 2013-м 
нас было уже 3 тысячи, а в 
прошлом году мы насчитали 
около 10 тысяч человек толь-
ко в Симферополе.

«Важнее слов»
И рост числа участников 

акции продолжается на гла-
зах. Перед празднованием 
Победы в 2016 году, по пред-
варительным прогнозам, в 
акции собираются принять 
участие помимо России 26 
стран. Только в московском 
параде выражают желание 
принять участие около 700 
тысяч человек. А если пом-
ножить их на тех, чьи портре-
ты понесут, - на невидимый, 
тот самый Бессмертный 
полк, воинство героев, сохра-
нивших когда-то мир и буду-
щее, встав против фашизма? 
Это миллионы патриотов, 
настоящая великая волна че-
ловечности, которая говорит 
о многом...

- Мой дед - Иван Зиновье-
вич Потворов, - продолжает 
крымчанка Ольга Леонова, 
- попал на войну в 1943-м. 
И именно он стал для меня 
олицетворением памяти о 
войне, притом что никогда о 
ней не рассказывал. Но я на-
всегда запомнила, как, если 
заходила речь на эту тему, он 
всегда начинал кричать, ку-
рить папиросы. Еще - что дед 
никогда не смотрел фильмы 
о войне и на дух не перено-
сил немецкую речь. И еще - 
огромные бутерброды с мас-
лом, которые он делал нам, 
детям, и заставлял их есть, и, 
если мы отказывались, начи-
нал кричать и грозно стучать 
по столу рукой - в детстве и 
в военные годы он пережил 
голод. И я навсегда запомни-
ла это его молчание о войне, 
которое мне, ребенку, расска-
зывало о войне откровеннее 
всяких слов. И сегодня оно 
значит для меня еще больше. 
К параду «Бессмертного пол-
ка» мы готовимся уже сейчас. 
Люди собираются, созвани-
ваются. И знаете, что самое 
трогательное? С недавнего 
времени я заметила, что мы 
стали узнавать друг друга по 
портретам своих дедов. И это 
мне кажется поразительным. 
Ведь, встречаясь раз в год, 
мы, участники «Бессмертно-
го полка», меняемся - чело-
век может похудеть, потол-
стеть, подстричься, одеться 
по-другому. Но Они - наши 
деды-герои - навсегда оста-
ются прежними и так в этом 
верны себе, что именно их 
мы узнаем быстрее, чем друг 
друга, как главных участни-
ков этого действа. И так и 
должно быть. Ведь именно 
для этого мы и выходим с их 
портретами на улицы. Как в 
детстве я иду с дедом в День 
Победы на парад в праздник, 
который он считал главным. 
Как в детстве рядом много 
людей. И дед на фото улы-
бается, и люди все чувству-
ют себя одним целым. И это 
сильнее всяких слов. Сильнее 
всего на свете.

Марина Алексеева

ОПЯТЬ В СТРОЮ

Если вы хотите пройти в составе 
«Бессмертного полка» в День Победы 9 Мая 2016 г.
1  Для начала сделайте фотографию своего родствен-
ника-фронтовика. Создатели «Бессмертного полка» 
рекомендуют сделать ее не меньше формата А4 (20х
30 см). Если фотографии у вас не сохранилось, сде-
лайте транспарант, на котором будут написаны имя, 
фамилия, отчество и воинское звание.
2  Записываться или где-то регистрироваться не нуж-
но. Однако поинтересуйтесь заранее, где и во сколь-
ко в вашем городе будет проводиться построение. Об 
этом можно узнать в СМИ вашего города или на сайте 
«Бессмертного полка» по адресу moypolk.ru в рубрике 
«Информбюро».
3  Просто приходите и становитесь в строй. Участие в 
акции строго добровольное.
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Вся страна ковала 
Великую Победу в па-

триотическом порыве. 
Внесли свой вклад в 

разгром оккупантов и 
партизаны. Сегодня об 

их повседневной жизни 
рассказывает Анатолий 
ТАСМИНСКИЙ, который 

написал о них целую 
книгу по воспоминаниям 

отца, комиссара парти-
занского отряда Иосифа 

Тасминского, по свиде-
тельствам еще живых 

народных мстителей и 
по документам из пар-

тизанского архива.

Предчувствие
- Анатолий Иосифо-

вич, война, как известно, 
штука жестокая. И лю-
бой человек боится смер-
ти. Как она отражалась на 
психике партизан - они ведь 
все были живыми людьми?

- В санчасти отряда им. Ки-
рова фельдшером была мать 
будущего известного совет-
ского писателя Алеся Ада-
мовича - Анна Митрофанов-
на (кстати, и сам Алесь одно 
время там находился). Так вот 
к ней однажды (это было в 
феврале 1944-го) обратился 
комиссар отряда Буянов: де-
скать, чувствую, что со мной 
вот-вот беда случится, и по-
тому, когда это произойдет, 
передайте моим родным - 
жене и сестре - мое последнее 
письмо. Пусть они и мои трое 
сыновей прочитают...

И что вы думаете, вскоре 
отряд нарвался на устроен-
ную немцами засаду и ко-
миссар погиб... Анна Митро-
фановна после войны нашла 
семью Буянова - вдову и трех 
сыновей, - передала то пись-
мо... А недавно внук Буянова 
отыскал и меня - по интерне-
ту переписываемся.

Вообще, известно, что в 
кризисные периоды жизни 
чувства человека обостряют-
ся. А война - это время, когда 
человеку напрямую грозит 
сама «косая». Вот и гадает, 
вот и предчувствует человек.

В деревнях партизанской 
зоны проживали бабушки, 
толковавшие сны и гадавшие 
на картах. Но такие «ораку-
лы» были и в самом парти-
занском отряде. Узнать свою 
судьбу или определить, что 
означал тот или иной сон, 
было интересно не только 
рядовому составу отряда, но 
порой и командованию. Из-
вестно, что если что-то уга-
дано, столько разговоров по-
том! Не угадано - как будто и 
не было никакого гадания.

Передать родным
Да, и вот еще один случай. 

На выполнение задания - пу-
стить под откос вражеский же-
лезнодорожный состав - идут 
четверо бойцов-партизан. А 
идти-то надо семьдесят кило-
метров да с шестнадцатью ки-
лограммами взрывчатки. Дело 
было в самом конце декабря 
1942 года - новогодний подаро-
чек оккупантам хлопцы несут! 
Настроение у партизан боевое, 
то есть хорошее и даже весе-
лое. По крайней мере один из 
бойцов, Николай Яльчик, всю 
дорогу травил байки, смешные 
истории и анекдоты. Однако 
командиру группы, Михаилу 

Суховеркову, почему-то было 
не до шуток, ушел в себя и все 
время о чем-то думал, затем 
вдруг сказал: «Знаете, ребята, с 
нами может произойти все что 
угодно, поэтому в случае чего я 
вас прошу передать моим род-
ным, которые живут в Кисло-
водске, правду обо мне, о том, 
как сражался их сын и брат. 
Если, конечно, кто-то из вас 
выживет в этой войне».

Николай Яльчик не раз-
делил меланхолию товарища: 
«Миша! Мы с тобой еще дой-
дем до Берлина!» А еще двое из 
этой четверки - Белечков и Ма-
кейчик - принимали сторону то 
Миши, то Николая. К ночи на 
29 декабря добрались на место. 
Подготовили все необходимое. 
Белечков и Макейчик остались 
в качестве охранения на опуш-
ке леса, а пессимист Михаил с 
оптимистом Николаем с ящи-
ком взрывчатки ползком на-
правились к железнодорожной 
насыпи.

Уже слышен был отдален-
ный лязг подходившего со-
става, через несколько минут 
он подкатит к месту закладки 
взрывчатки. Вот-вот должны 
появиться силуэты бегущих 
от насыпи подрывников Ми-
хаила и Николая... И вдруг - 
взрыв! Но это же рано! Состав 
был еще на удалении двухсот 
метров. Эшелон остановил-
ся, взвились осветительные 
ракеты. Охрана эшелона от-
крыла ураганный автоматный 
и пулеметный огонь в сторону 
леса. Пока немцы, починив 
путь, не укатили дальше, Бе-
лечков и Макейчик пролежа-

ли в кустах на снегу. Затем, 
когда установилась длитель-
ная тишина, бойцы ползком 

полчаса ощупывали мест-
ность вблизи насыпи - еще 
теплилась надежда найти 
живых товарищей.

Не нашли. Стало ясно: 
товарищи погибли, подо-
рвавшись на своей мине, 
что-то не так было ими 

сделано. Впрочем, таких 
подрывов на собственной 
мине в каждом партизанском 
отряде было изрядно.

Женщины - мстители
- Наверное, были и слу-

чаи, когда партизаны чу-
дом избегали гибели?

- Да, например, в августе 
1942 года, окружив отряд 
Храпко, оккупанты загнали 
его на островок среди болота. 
Завершив окружение парти-
зан, ждали рассвета, чтобы за-
бросать остров минами и по-
любоваться своей «работой»... 
Была темная и дождливая 

ночь. Отряд, бросив свой обоз 
на острове, под покровом ночи 
за проводником, партизаном 
еще времен Гражданской вой-
ны, по известной только ему 
тропе след в след в абсолют-
ной тишине прошел сквозь 
оцепление. Таким образом 
партизаны избежали гибели.

- Мы знаем, что парти-
занами были и женщины...

- Женщины воевали на-
равне с мужчинами. Правда, 
их старались направлять то 
в хозяйственный взвод, то са-
нитарками, но были и такие 
- им подавай оружие, мстить 
хотят за погибших родных. 
Такой была, например, Ма-
рия Болбас: вернувшись с од-
ного задания, она тут же на-
прашивалась идти на другое 
в составе уже другой группы.

Но женщина есть женщи-
на, и на каждую из них най-
дется мужской взгляд.

Работая в партизанском 
архиве, я как-то обнаружил 
любопытный документ. То 
был приказ середины июня 
1944-го, подписанный комис-
саром 37-й партизанской бри-
гады им. Пархоменко Храп-
ко Николаем Борисовичем. 
Кстати, до войны он был бух-
галтером, а потом стал коман-
диром отряда и через некото-
рое время уже комиссаром 
большой партизанской бри-
гады. Так вот тот приказ, на-
писанный в развитие решения 
5-го Пленума ЦК КП(б) Бе-
лоруссии, посвящен «непра-
вильным взаимоотношениям 
с женщинами-партизанками, 
находящимися в отрядах». 
Дескать, многие (!) команди-
ры-коммунисты допускают 
сожительство, используя свое 
служебное положение. И что, 
несмотря на то что такие ком-
мунисты-командиры были 
предупреждены партийны-
ми собраниями, они все-таки 
продолжают сожительство, 
как, например, коммунисты 
Д., К., П. и другие.

И наконец, приказ: «Пре-
кратить сожительство с жен-
щинами всем коммунистам-
командирам. И впредь не 
допускать нарушения реше-
ния высшего органа нашей 
партии Ленина - Сталина. 
Лица, допускающие эти на-
рушения, нарушают решения 
вышестоящих директив пар-
тии и не могут нести высокое 
звание коммуниста...» Далее 
предписывалось командирам 
и комиссарам отрядов «пере-
вести в боевые взводы всех 
женщин, которые имеют со-

жительство с коммунистами, 
на казарменное положение, 
на правах рядовых бойцов-
партизан». И без разрешения 
командира отделения нику-
да! Комиссарам отрядов в со-
ответствии с этим приказом 
предписывалось провести 
политико-воспитательную 
работу среди женщин, преду-
предив, что «при допущении 
сожительства их с партиза-
нами к ним будут применять-
ся меры вплоть до исключе-
ния из отряда».

Основной инстинкт
- И как выполнялись та-

кие приказы?
- Должен заметить, что 

приказ этот даже при всем 
желании его исполнить был 
невыполним, ибо, во-первых, 
затрагивался «основной ин-
стинкт» и, во-вторых, как и 
когда его выполнять, если 
через двадцать дней, 30 июня 
1944 года, отряды бригады со-
единятся с Красной армией, а 
еще через неделю будет осво-
бождена вся Белоруссия. Мно-
гих партизан тут же призовут 
в Красную армию, и многие из 
них сложат головы под Кениг-
сбергом, при освобождении 
Польши и в Берлине. А жен-
щины: одни вернутся к своим 
очагам, другие (особенно те, 
на кого «намекал» упомяну-
тый уже приказ) будут ждать 
своих любимых с фронта. По-
сле войны многие из тех, о ком 
так пеклись наши партийные 
органы, вернутся к своим за-
знобам, создадут семьи. Были, 
понятно, и исключения.

- А что сами очевидцы 
вспоминают по этому по-
воду?

- Да порой и рассказыва-
ли, и писали разное. Так, в 
одном из писем ветеран по-
ведал: «За вдовой погибше-
го партизана стал ухаживать 
командир подразделения. Не 
добившись взаимности, ре-
шил тот человек взять вдову 
измором: снял с котлового 
довольствия, запретил пова-
ру выдавать ей еду. А вскоре, 
еще раз получив от ворот по-
ворот, стал угрожать ей пи-
столетом... Перевели женщи-
ну в другой отряд».

А упомянутая в самом на-
чале Мария Болбас через 
тридцать лет после войны 
вспоминала о «партизанских 
женах» следующее: «В де-
ревне Г. жила одна женщина, 
к которой забегал время от 
времени командир взвода С., 
так после войны эта его ус-
лада вдруг стала именитой 
«партизанкой» и на встречах 
ветеранов вся в наградах ще-
голяла. Другая любовь того 
же С., теперь мать троих де-
тей, орден имеет... Таких «пар-
тизанок», к которым ходили в 
села и деревни наши команди-
ры и разведчики, было доста-
точно. У них, простите, «все 
животы были в наградах». Я 
как-то на встрече ветеранов 
спросила у них: «Девчонки, за 
какие такие заслуги вы зара-
ботали эти ордена и медали? 
В каких операциях участво-
вали?» Что тут началось! Ве-
тераны-партизаны, мужчины, 
лишь посмеивались над таки-
ми метаморфозами: сердцу, 
дескать, не прикажешь, да и 
«судьи кто?». Как справед-
ливо выразился один из них: 
«Это жизнь!»

Виталий Карюков,
фото из архива А. Тасминского

ФРОНТ БЕЗ ТЫЛАФРОНТ БЕЗ ТЫЛА

Анатолий Тасминский, 
сын комиссара партизан-
ского отряда, по крупи-
цам собирал историю 
партизанского движения

Май 1943 г. Группа партизан отряда им Кирова. Вверху 
в центре без головного убора комиссар Буянов П.Н., вто-
рая справа - Адамович Анна Митрофановна

Женщина есть женщина, 
и на каждую из них в от-
ряде находился мужской 
взгляд
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Как известно, Венера - вто-
рая планета от Солнца (пер-
вая - Меркурий). Она враща-
ется так медленно, что один 
венерианский день длится 243 
земных. На планете, носящей 
имя богини любви, наблюда-
ется повышенная вулканиче-
ская активность. Температура 
на поверхности Венеры под-
нимается до плюс 500 граду-
сов по Цельсию. До недавних 
пор в науке господствовало 
представление, что планета 
совершенно непригодна для 
существования каких-либо 
форм жизни. Однако в послед-
нее время эта уверенность 

несколько пошатнулась. За-
пущенный к Венере аппарат 
Европейского космического 
агентства «Венус-экспресс» 
провел восемь лет на орби-
те этой планеты. После того 
как закончилось топливо, ап-
парат стал падать на поверх-
ность Венеры, успев передать 
на Землю важную инфор-
мацию. Она спутала многие 
привычные представления о 
Венере. Например, оказалось, 
что на венерианских полю-
сах холоднее, чем на земных, 
мороз на них достигает минус 
157 градусов по Цельсию. А 
это значит, что там может на-
ходиться вода в виде льда. Не 
исключено, что между полю-
сами и раскаленной пустыней, 
составляющей большую часть 
поверхности Венеры, могут 
находиться зоны с умеренной 
температурой. Венеру называ-
ют землеподобной планетой 
- ее размеры, состав поверхно-
сти и атмосферы близки зем-
ным. Например, в атмосфере 
Венеры также присутствует 
озоновый слой. Правда, со-
стояние атмосферы этой пла-
неты в корне отличается от 
земной. Ученые утверждают, 
что венерианская атмосфе-
ра представляет собой нечто 
вроде урагана, несущегося со 

скоростью 140 метров в секун-
ду, при этом они совершенно 
не понимают, что именно при-
водит атмосферу Венеры в 
движение. Неизвестна науке 
и причина повышенной элек-
трической активности на Ве-
нере с ее постоянными мощ-
ными грозами.

Несмотря на условия, де-
лающие наличие жизни на 
Венере крайне проблема-
тичным, искатели внеземных 
цивилизаций сосредоточили 
внимание именно на этой 
планете. Недавно получен-
ные трехмерные фотографии 
Венеры интригуют замысло-
ватыми структурами, похо-
жими на большие города. На 
фото также зафиксированы 
элементы, излучающие свет. 
Правда, ученые, далекие от 
романтических грез, объяс-
няют, что все эти объекты и 
эффекты не искусственной, 
а естественной природы. 
Что касается «городов», то 
это, скорее всего, вулканиче-
ские кратеры замысловатой 
формы. «Свет» же являет-
ся признаком повышенной 
вулканической активности. 
Впрочем, исследования зага-
дочной планеты еще в самом 
начале. Кто знает, какие они 
сулят неожиданности?

Ведущий рубрики Николай Иванов

  Вот так номер!

Владельцы магазинов бель-
гийской столицы отказались 
обслуживать мэра Брюсселя 
Ивана Майера. На дверях и 
в витринах появились пла-
каты, на которых фотогра-
фию мэра обрамляет крас-
ный запрещающий круг. 
Коммерсанты также нача-
ли сбор голосов за отставку 
градоначальника. Все это 
делается в знак протеста 
против недавней инициативы 
мэра - сделать центр города 
зоной, свободной от транс-
порта. Как сообщает немец-
кое телевидение, в последнее 
время брюссельские торгов-
цы терпят огромные убытки 
и вынуждены увольнять пер-
сонал. Одной из причин спада 
торговли называют перерас-

пределение транспортных по-
токов - автомобилисты теперь 
объезжают центр города сто-
роной и соответственно пере-

стали посещать магазины в 
кварталах, к которым затруд-
нен подъезд. Хотя изоляцию 
центра бельгийской столицы 
от транспорта все-таки нель-
зя считать главной причиной 
бедственного положения 
местной торговли и сниже-
ния потока туристов. Сы-
грали свою пагубную роль 
недавние теракты, которые 

унесли десятки жизней и на-
вели многих на мысль, что 
городские власти и службы 
охраны правопорядка не в си-
лах взять ситуацию под кон-
троль. Однако, как это часто 
случается, общественное мне-
ние нашло козла отпущения в 
лице мэра бельгийской столи-
цы с его небесспорной иници-
ативой.

  Доигрался

  Не халтура, а расчет

Коммерсанты требуют отставки мэра

Американцы 
стремительно нищают

«400 долларов! Кто бы 
мог подумать? Ну я бы 
мог подумать, потому что 
я вхожу в эти 47%, - пишет 
66-летний американский 
журналист и писатель Нил 
Габлер в статье «Тайный 
стыд среднего класса аме-
риканцев» для журнала 
The Atlantic. - Я знаю, что 
это такое, когда нужно 
просить кредиторов по-
дождать с долгом еще не-
делю. Я знаю, что значит 
быть в самом низу, когда 
до зарплаты есть послед-
ние - в буквальном смысле 
- пять долларов. И я знаю, 
что такое диета из одних 
яиц на протяжении не-
скольких дней. Я знаю, как 
страшно идти к почтово-
му ящику, потому что там 
всегда ждут новые счета и 
почти нет чеков, которыми 
можно оплатить счета». Он 
утверждает, что американ-
цы с трудом признают свои 
финансовые трудности, 
так как бедность в США, 
провозглашенных самой 
богатой страной мира, счи-
тается позором. Об этом 
стараются не говорить 
даже близким друзьям. Не-
редко глава семьи скры-
вает денежные проблемы 
от супруги и детей, сказать 
об этом правду - все равно 
что признаться в импотен-
ции. Однако с недавних пор 
многие в Штатах стали по-
нимать, что горькую чашу 
бедности пришлось испить 
не только им самим, но 
и миллионам других лю-
дей, еще вчера казавшихся 
вполне преуспевающими.

Как отмечает экономист 
из Университета Мичига-
на Дэвид Джонсон, сегод-
ня у многих  американцев 
нет денег, которые можно 
было бы отложить на чер-
ный день. Данные 2014 года 
говорят о том, что только 
38% американцев смогут 
наскрести $1 тыс. для опла-
ты неотложных медицин-
ских услуг или найти $500 
на ремонт машины. Недав-
ний опрос показал, что 71% 

граждан США озабочены 
проблемой оплаты самых 
насущных повседневных 
нужд. В целом все указы-
вает на то, что почти по-
ловина населения США 
выживает на грани своих 
финансовых возможно-
стей. Все больше семей 
начали использовать преж-
ние накопления на оплату 
жилья и покупку продук-
тов. Зарплата у многих аме-
риканцев осталась такой 
же, как 20 лет назад, людям 
приходится работать без 
выходных, с раннего утра 
до позднего вечера, чтобы 
оплатить растущие расхо-
ды. В США стремительно 
разоряется и исчезает сред-
ний класс, до недавних пор 
считавшийся фундаментом 
американской стабильно-
сти. Сегодня, по данным ми-
нистерства торговли США, 
годовой доход семьи дол-
жен превышать $130 тыс., 
чтобы не вылететь из сред-
него класса. Американская 
семья ныне в среднем зара-
батывает вдвое меньше.

Раньше американцы ча-
сто меняли автомобили, 
стремясь приобрести са-
мые надежные или самые 
модные авто. Однако сей-
час они вынуждены распро-
щаться со своей привыч-
кой и ездить на машинах, 
которые достаются им от 
родителей. Американцы 
все реже выбираются на 
отдых в теплые края, они 
перестали ходить в кино и 
приобретают вещи и про-
дукты на распродажах и 
складах уцененного товара. 
Ремонт дома и автомоби-
ля проводится только при 
крайней необходимости. 
Неудивительно, что в таких 
условиях торговцы вещами 
длительного пользования 
вынуждены постоянно сни-
жать цены.

Согласно упомянутому 
уже исследованию, деньги, 
точнее их острейшая не-
хватка, стали главным ис-
точником стресса для мил-
лионов граждан США.

В современную 
бытовую технику ее 
производители закла-
дывают своего рода 
«часовой механизм». 
Она делается так, 
чтобы неполадки на-
чались сразу после ис-
течения гарантийного 
срока. Многие удивля-
ются, почему их ста-
рые холодильники ра-
ботают по полвека и 
до сих пор находятся в превос-
ходном состоянии, а высоко-
технологичные современные 
аппараты ломаются после 5-6 
лет эксплуатации.

Британские эксперты 
пришли к выводу, что мы 
имеем дело с уловками произ-
водителей, кровно заинтере-
сованных в росте продаж. От-
сюда постоянно ломающиеся 

важные блоки или батареи, 
которые нельзя заменить. 
Профессор Тим Купер из кол-
леджа дизайна Университета 
Ноттингема отмечает, что 
если в прошлом делался упор 
на долговечность техники, 
то сегодня специально созда-
ются вещи с ограниченным 
сроком годности. Тим Купер 
поясняет, что производитель 

умышленно использу-
ет низкокачественные 
детали, чтобы снизить 
потребительскую цену, 
а заодно и сроки эксплу-
атации бытового прибо-
ра. Британские экспер-
ты изучили, сколько лет 
в среднем могут послу-
жить самые ходовые то-
вары. Выяснилось, что 
электрочайники рас-
считаны примерно на 3 

года эксплуатации, стираль-
ные машины и холодильники 
- на 5-6 лет. После этого у них 
начинают ломаться электро-
ника и части, сделанные из 
легкого, не слишком прочно-
го пластика. Людям внушает-
ся мысль о том, что не стоит 
тратиться на ремонт, лучше и 
дешевле купить новую недо-
рогую технику.

Слухи о высоком уровне жизни американцев 
оказались сильно преувеличенными. По данным 
экспертов Федеральной резервной системы 
(аналог российского Центробанка), почти половина 
граждан США в случае каких-то житейских неурядиц 
не сможет наскрести даже $400. Им придется либо 
что-то срочно продавать, либо влезать в долги.

Есть ли жизнь на Венере?
  Планета тайн

Дешевле купить новую технику
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Не проголосовал? 
Вход воспрещен!
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Обозревателю «Мира но-
востей» неоднократно до-
водилось общаться с Вален-
тином Сергеевичем как во 
время официальных меропри-
ятий, так и в неформальной 
обстановке. Вот некоторые 
высказывания мастодонта со-
ветской и российской внеш-
ней политики.

О политкорректности 
и афроамериканцах

«Я застал Америку в то вре-
мя, когда в нью-йоркском Цен-
тральном парке на скамейках 
были надписи «Только для бе-
лых», в автобусах существовали 
отделения «Только для цвет-
ных». Сегодня же слово «негр» 
вообще под запретом. Иногда 
доходит до анекдотичных ситу-
аций, например: в нескольких 
штатах запрещены книги про 
Тома Сойера, потому что Марк 
Твен использует в них слово 
«негр», а не «афроамериканец». 
Правда, то, что негров пере-
именовали в афроамериканцев, 
расовой проблемы все-таки не 
решило. Это будет большой го-
ловной болью США в ближай-
шие десятилетия».

О холодной войне
«Холодная война началась 

в августе 1945-го с атомной 
бомбардировки Хиросимы 
и Нагасаки, в которой ника-
кой военной необходимости 
не было, потому что Япония 
была уже повержена. Мы же 
понимаем, что, когда Гарри 
Трумэн отдавал тот приказ 
об атаке, прицел был не на 
Японию, а на Москву. С моей 
точки зрения, это и было 

началом холодной войны. 
Атомная бомбардировка - 
первый акт, а в 1947 году по-
является доктрина Трумэна, 
основная идея которой сдер-
живание СССР. Эта же идея 
лежит в основе нынешней 
политики Вашингтона в от-
ношении России.

Однако сейчас настал но-
вый этап геополитического 
противостояния. И в этом 
смысле холодная война не за-
канчивалась».

О Горбачеве
«Я не согласен с теми, кто 

объявляет позицию Горбаче-
ва капитулянтской. Я был в 
Рейкьявике во время извест-
ной встречи Михаила Горба-
чева с Рональдом Рейганом. 
Тогда был готов для подпи-
си крайне важный договор 
по ракетному разоружению. 
Рейган настаивал на своей 
любимой идее противоракет-
ной обороны, Горбачев упор-
но отказывался. Мы уехали 
из Рейкьявика без всяких со-

глашений. Так что говорить о 
том, что Горбачев во всех слу-
чаях проводил капитулянт-
скую политику, - значит про-
сто пренебрегать реальными 
фактами. То, что он пошел на 
снос Берлинской стены, на 
объединение двух Германий, 
- это серьезный акт, который 
значительно улучшил между-
народную обстановку, отно-
шения СССР с Европой.

На определенном этапе 
его подвел министр иностран-
ных дел Эдуард Шевард-
надзе. Я был на переговорах 
Горбачева с Джорджем Бу-
шем-старшим в Вашингто-
не. Когда обсуждался вопрос 
объединения двух Германий, 
госсекретарь США Джеймс 
Бейкер заявил, что если Гер-
мания будет объединена и 
СССР будет этому способ-
ствовать, то НАТО не при-
близится к нашим границам 
ни на один дюйм. А этот «ни 
один дюйм» никак юридиче-
ски оформлен не был, что мы 
с вами до сих пор и расхлебы-
ваем».

О том, повторит ли 
Россия судьбу СССР

«Российско-американские 
отношения, на мой взгляд, 
находятся сейчас на самой 
низкой точке как минимум 
за последние несколько деся-
тилетий. Но это не результат 
политики России или лично 
президента Путина. Это ре-
зультат того, что политика 
сдерживания, которая была 
провозглашена еще при Тру-
мэне, Америкой все еще про-
водится. Путин с ней не согла-
сен. Отсюда такая реакция.

Ситуация ухудшилась не 
потому, что Путин такой нехо-
роший, произнес мюнхенскую 
речь и все испортил.  Мы про-
сто перестали принимать пре-
тензии США на мировое лидер-
ство и выступили против того, 
что представляет прямую угро-
зу нашей стране. Все же очевид-
но: когда в Польше и Чехии (а 
в перспективе и на Украине) 
создаются военные базы, не от-
вечать на это и принимать это 
как должное просто нельзя».

Об отношениях
США и России

«В ближайшее время рос-
сийско-американские отно-
шения будут еще сложнее. 
Похоже, через два года в 
Белый дом въедет прези-
дент-республиканец, а рес-
публиканцы более жестко 
настроены по отношению 
к России. У демократов, по 
моему мнению, и нет силь-
ных фигур помимо Хиллари 
Клинтон, которые могли бы 
баллотироваться. Республи-
канцы уже выиграли про-
межуточные выборы в кон-
гресс. И это серьезная заявка 
на то, чтобы занять Белый 
дом. С ними нам будет еще 
труднее, чем с Бараком Оба-
мой. Но все-таки, пока суще-
ствует объективная необ-
ходимость бороться вместе 
против глобальных угроз, и 
они, и мы будем искать пути 
мирного взаимодействия».

Подготовил
Андрей Князев

ВАЛЕНТИН ЗОРИН:
У России и Америки еще есть
шанс договориться!
За две недели до Праздника Великой Победы на 
92-м году жизни скончался политолог, обозрева-
тель Центрального телевидения, один из советни-
ков по внешнеполитическим вопросам и отношениям
с США трех руководителей нашей страны - Брежнева,
Андропова и Горбачева - Валентин Сергеевич Зорин. 
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В начале 2016 года «после 
тяжелой и продолжитель-
ной болезни» окончатель-

но прекратил свое суще-
ствование единственный 

в мире московский музей 
антигитлеровской коали-

ции, экспозиция которого 
называлась «Союзники и 

ленд-лиз».

Соединенные вместе два ан-
глийских слова lend («кредит») 
и lease («аренда») образуют 
термин, хорошо знакомый 
нашим дедам, пережившим 
Великую Отечественную, но 
сильно «заретушированный» 
в послевоенные годы. Рас-
сказать о забытых подробно-
стях ленд-лизовской эпопеи в 
СССР попытались энтузиасты, 
члены исторического клуба 
«Союз Ленд-лиз». Они собрали 
уникальную коллекцию, по-
священную этой теме, и на 
основе этих артефактов в од-
ной из столичных школ был 
открыт музей, не имеющий 
аналогов в мире.

- Это не попытка восхва-
ления зарубежной техники и 
товаров, - подчеркивает один 
из организаторов музея, во-
енно-морской врач в отстав-
ке Николай Бородин. - Мы 
хотели объективно показать, 
что значила для воюющей 
России помощь союзников. 
Кстати, часто задают вопрос: 
почему именно кредит и арен-
да, а не продажа? А потому, что 
в США тогда запрещено было 
продавать оружие другим 
странам. Вот американцы по 
принятому закону о ленд-лизе 
и давали свою технику как бы 
взаймы тем странам, которые 
сражались против Гитлера.

Караваны судов с грузом 
помощи от союзников стали 
приходить начиная с 31 авгу-
ста 1941 года. В составе этой 
«материальной помощи» 
были и пожертвования от 
простых жителей. Например, 
в танках лежали «посылоч-
ки» для их будущих экипажей: 
шерстяные носки, варежки... 
А в стволы орудий англичане 
и американцы запихивали не-
легальный груз для русских 
- бутылки виски - и снаружи 
затыкали дула ветошью.

- Бывали и более серьезные 
подарки, - рассказывает Бо-
родин. - В нашей коллекции 
есть английский мотоцикл 
BSA. Прежде чем попасть в 
Красную Армию, он был «на 
мирной работе», что видно 
по сохранившейся под слоем 
камуфляжа «гражданской» 
окраске. Кто-то из англичан-
доброхотов просто подъехал 
на своем мотоцикле к борту 
транспорта, отправлявшегося 
в Россию, и попросил грузчи-
ков отправить «коня» в трюм. 
Такие ситуации считались тог-
да в порядке вещей.

Общий объем поставок со-
юзников для СССР потянул 
на 140 млрд долларов. Они 
присылали нам самую раз-
нообразную технику и ма-
териалы, порой совершенно 
неожиданные. Вот, например, 
такой экспонат: обычные ме-
таллические пуговицы для со-
ветской военной формы - со 
звездой, с серпом и молотом, 

а на обратной стороне оттис-
нута надпись на английском 
«Made in Chicago». Миллионы 
пар обуви в США изготовили 
специально по нашему крою, 
чтобы удобно было надевать 
на солдатские портянки, при-
нятые в Красной Армии. Для 
наших разведчиков и десант-
ников из Америки доставляли 
особо калорийные рационы: 
брикеты «индейка в шокола-
де» и даже «сало в шоколаде»!

Собирать коллекцию Ни-
колай Бородин и его товари-
щи, объединившиеся позднее 
в исторический клуб «Союз 
Ленд-лиз», начали еще в 1980-е. 
А в 2004 году на ее основе был 
открыт музей в школе №1262.

- Это была инициатива 
школьной администрации, - 
вспоминает Бородин. - Тогда 
городское управление образо-
вания распорядилось: в каж-
дой столичной школе должен 

быть свой военно-патриоти-
ческий музей. Пытаясь выпол-
нить указание сверху, Галина 
Шурыгина, директор 1262-й, 
в которой учились мои дети, 
попросила меня поспособ-
ствовать с организацией 
музейной экспозиции. Я, 
естественно, предложил 
им ленд-лизовскую тема-
тику. В итоге наш клуб 
предоставил для экспони-
рования довольно обшир-
ную коллекцию реликвий 
времен войны, а школа вы-

делила помещение для их де-
монстрации. Работа музея с са-
мого начала планировалась на 
безвозмездной основе. Кроме 
того, по обоюдному согласию 
с директором нам разрешили 
при регистрации клуба указать 
в качестве его юридического 
адреса адрес школы...

Автору этих строк дове-
лось бывать в музее во време-
на его благоденствия. Неболь-
шой зал был буквально забит 
интересными вещами. По-
середине - пара мотоциклов 
и армейский «Виллис». Эта 

машина не простая, а мемори-
альная: на ней в годы войны 
ездил маршал Рокоссовский.

- Джип в рабочем со-
стоянии. Все послевоен-
ное время он хранился 
в семье полководца, а 
несколько лет назад 
внук маршала Констан-
тин передал машину для 
экспонирования в музее, 
- пояснил Николай Бо-
родин.

Среди экспонатов очень 
редкий образец техники, ко-
торый удалось раздобыть 
клубным энтузиастам. В 
глухомани Тверской обла-
сти они отыскали дедушку, 
сохранившего американский 
десантный мини-мотоцикл! 
Такие «скутеры» в СССР 
поставлялись в очень не-
большом количестве. При 
десантировании их спускали 
на парашюте в специальном 
контейнере, а потом в счита-
ные минуты ставили на коле-
са - и вперед, громить врага!

- Регулярно в нашем музее 
проводили экскурсии и заня-
тия с учениками школы №1262. 
Кроме того, этот зал часто по-
сещали ветераны войны - смо-
трели экспозицию, делились 
воспоминаниями с молодежью. 
Приезжали участники Второй 
мировой и их потомки из дру-
гих городов России, из стран 
бывшего СССР. К сожалению, 
этот позитив остался в про-
шлом. В 2014-м в результате 
реорганизации и укрупнения 
школа №1262 вошла в образо-

вательный комплекс ГБОУ 
«Школа № 627».

- Новый руково-
дитель считает, что 

подобная экспози-
ция, которую по-
сещают посто-
ронние люди, в 
здании школы 
неуместна, - 
поясняет Бо-
родин. - По-
явился приказ, 
запрещающий 
охране пропу-

скать в помещение музея кого 
бы то ни было с улицы без 
разрешения администрации. В 
результате прежние экскурсии 
для ветеранов, гостей столицы 
стали невозможны. 

А весной прошлого года 
руководство управы района 
Якиманка в рамках проводи-
мой кампании по благоустрой-
ству дворов и сносу гаражей-
«ракушек» распорядилось 
демонтировать несколько ме-
таллических ангаров, в кото-
рых хранились запасники кол-
лекции, в том числе несколько 
не отреставрированных еще 
автомобилей времен войны.

12 декабря 2015 года Ни-
колаю Германовичу пришло 
уведомление, подписанное 
директором школы, о том, 
что до 31 декабря нужно ос-
вободить помещения, в кото-
рых размещена экспозиция.

- На эвакуацию экспонатов, 
в том числе и весьма массив-
ных, нам было отпущено лишь 
две недели, но это же нереаль-
но! Ведь для хранения этих 
реликвий военного времени 
надо еще где-то найти место, 
поскольку нового помещения 
музею пока никто давать не 
собирается, - разводит рука-
ми Бородин. - Естественно, 
процесс переезда затянулся. 
В итоге часть крупногабарит-
ных раритетов - автомобилей, 
мотоциклов - пришлось «рас-
пихивать по углам», некоторые 
стоят просто в соседнем дворе, 
накрытые брезентом. Их зава-
ливает снегом, поливает дож-
дями, их в любой момент кто-
то может покорежить... Вот 
такая «наглядная агитация» к 
патриотическому воспитанию 
молодежи, о котором так мно-
го и так часто сейчас говорят с 
самых высоких трибун.

Прокофий Скрижалин,
фото А. Добровольского

Часть крупногабарит-
ных раритетов стоят в 
соседнем дворе, на-

крытые брезентом. Вот такая 
«наглядная агитация» к патри-
отическому воспитанию мо-
лодежи, о котором так много 
и так часто сейчас говорят с 
самых высоких трибун.

БЕЗДОМНАЯ ПАМЯТЬ О ВОЙНЕ

ОТ РЕДАКЦИИ
Эту публикацию просим считать обращением в 
Российское военно-историческое общество. Уни-
кальные экспонаты музея могут найти достойное 
место в Центральном музее Великой Отечествен-
ной войны.

Энтузиасты, собрали коллекцию, посвя-
щенную ленд-лизовской эпопее в СССР

Николай Бородин рядом 
с автомобилем времен войны
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Роскачество прове-
ло масштабное ис-
следование рынка 
красной икры. В ито-
ге было забраковано 
50 процентов прове-
ренной продукции. 
Как же выбрать каче-
ственную икру?

В праздник не обой-
тись без бутербродов с 
красной икрой. Сейчас 
это не дефицит, на при-
лавках стоит сразу ряд 
разных баночек. Какую 
же выбрать? Роскачество 
в ходе серьезного веер-
ного исследования изучи-
ло львиную долю икры, 
представленной на рынке. 
В итоге из 23 производи-
телей была забракована 
продукция 13 брендов. А 
лучшую оценку получила 
икра «Русское море».

Эксперты проверяли 
икру на соответствие тре-
бованиям безопасности 
- микробиологическим, 
токсикологическим, со-
держанию антибиотиков, 
консервантов, пестици-
дов, соответствие нетто. 
В пяти образцах нашлась 
кишечная палочка, в дру-
гих было превышено со-
держание дрожжей, ми-
кроорганизмов. С солью 
тоже нелады - то перебор, 
то недобор. Опасность 
выявилась не только с 
точки зрения наруше-
ний на производстве, но 
и в самих торговых сетях: 
икра должна храниться 
при температуре минус 
6-8 градусов, а в магазинах 
она часто бывает плюс 4 
градуса.

Берегись 
фальсификата!

Василий Соколов, 
замруководителя  Рос-
рыболовства, отмечает, 
что покупатель сначала 
смотрит на цену, а уж 
потом читает этикетки 
и обращает внимание на 
мелкий шрифт. А зря!

Представитель ведом-
ства предупреждает, что 
фальсификата на рынке 
много. Икру делают в га-
ражах, подвалах. «Такие 
предприниматели - ана-
лог браконьеров, они 
имеют возможность дем-
пинговать на рынке», - за-
мечает Соколов. Отсюда 
дешевая некачественная 

икра, которая соблазняет 
покупателей с ограничен-
ным бюджетом.

Специалисты рыб-
ной промышленности 
говорят, что пока бо-
роться с браконьерами 
получается плохо.

«Мы переходим от си-
стемы государственного 
контроля времен СССР 
к тому, что государство 
контролирует только 
безопасность продукта. 
Остальное, в том числе 
качество, контролирует 
рынок. И рынок все рас-
ставил по местам: более 

50 процентов 
продукции нужно 
снимать с полок магази-
нов», - замечает Сергей 
Гудков, исполнительный 
директор «Рыбного со-
юза». По словам Гудкова, 
честные производители 
страдают больше всего 
именно от недобросо-
вестной конкуренции. 
Хорошая икра не может 
стоить дешево, замечает 
эксперт. Кстати, и расти 
цены на икру в этом году 
тоже не должны: вылов 
рыбы в сезоне-2016 ожи-
дается на уровне 311 ты-

сяч тонн, это столько же, 
сколько в предыдущий 
год. Цена при этом будет 
соответствовать 3-3,5 
тысячи рублей за 1 кило-
грамм красной икры.

Советы 
покупателям

Если вы берете раз-
весную икру, смотри-
те, не плавает ли она в 
джусе: сока не должно 
быть много.

Обращайте внима-
ние, чем ее накладыва-

ют: продавец 
не должен 
орудовать од-
ним и тем же 
совком во всех 
е м к о с т я х , 
есть риск пе-
рекрестного 
о с е м е н е н и я 
икры бактери-
ями.

Если вы по-
купаете икру 
в жестяной 
банке, потря-
сите ее: она 
не должна 
бултыхаться в 
соке, а должна 
полностью за-
полнять банку.
Икра в сте-

клянных банках 
считается более каче-
ственной. 

На жестяной крышке 
маркировка даты долж-
на быть выдавлена из-
нутри. В ингредиентах 
должны быть только 
икра и соль (причем соли 
не более 6 процентов от 
общего веса). В икре до-
пускается содержание 
растительного масла, 
разрешенных консерван-
тов Е200 (сорбиновой 
кислоты) и Е210 (бен-
зойной кислоты).

Если вы купили икру 
в жестяной банке, то 
дома присмотритесь, 
нет ли в ней сгустков 
крови, не липнет ли 
икра к зубам, не жест-
кая ли она. Все это сви-
детельствует о некаче-
ственности продукта.

Температура быто-
вого холодильника не 
подходит для хранения 
икры: в идеале продукт 
должен быть съеден 
сразу или же храниться 
очень короткое время.

Марина Лепина

КРАСНАЯ ИКРА:
как не ошибиться в выборе

МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА

«Обязательно нужно обращать внимание не только на 
производителя, но и на место фасовки, - отмечает Ири-
на Бушуева, продавец рыбного отдела одного из круп-
ных гипермаркетов столицы. - Если произвели икру на 
Дальнем Востоке, а фасуют где-то в Москве или реги-
онах, значит, сюда икру везут замороженную или кон-
сервированную, а уже потом упаковывают в банки. Это 
может сказаться на вкусе и качестве. Если икра сразу 
расфасована в банки там, где она была произведена, то 
это гарантирует, во-первых, что она свежая, во-вторых, 
ее фасуют на заводах, в-третьих, она попадает в упа-
ковку вовремя - свежей и не позднее, чем через трид-
цать дней после посола. Это условия ГОСТа».

Самой вкусной считается икра 
горбуши и кеты, икра нерки 
имеет горьковатый привкус, 
не всем нравится. Кетовая 
икра - оранжевая с вкраплени-
ями красного, у нее крупные 
икринки. Икра горбуши - ярко-
оранжевая, икринки среднего 
размера. У икры нерки мелкие 
т е м н о - к р а с -
ные икринки 
с ярко вы-
р а ж е н н ы м 
запахом. 
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Семью сослали
в Казахстан

Михаил появился на свет 
9 марта 1958 года в много-
детной ингушской семье в 
Акмолинске (ныне - Астана) 
Казахской ССР, куда были со-
сланы его родители. Среднее 
образование получил в шко-
ле №23 города Грозного. Во 
время чеченской войны она 
была полностью разрушена, 
но в 2005-м отстроена заново 
на средства Гуцериева.

Ничто не предвещало, что 
Гуцериев станет олигархом. Но 
он гордится тем, что, как барон 
Мюнхгаузен, вытащил себя за 
волосы из болота.

В 1944 году семья будуще-
го олигарха была выслана в 
Казахстан. В 1948 году был ре-
прессирован по личному ука-
занию Берии будущий отец 
Гуцериева - Сафарбек, старший 
следователь по особо важным 
делам Акмолинского областно-
го управления НКВД. Сафар-
бека Гуцериева приговорили 
к 25 годам, но в 1955-м он был 
реабилитирован.

Для Гуцериева родители - это 
святое. Он всегда говорил, что к 
ним никогда нельзя приходить с 
пустыми руками. Хоть копейку, 
но нужно привезти, чтобы они 
спокойно себя чувствовали и 
думали, что у их детей все нор-
мально.

Фирма «БИН» 
слушает!

Вообще самые первые день-
ги Миша заработал в 13 лет. Они 
с друзьями покупали открытки, 
наклеивали их на ДСП, залива-
ли лаком и продавали. А когда 
Гуцериев получил диплом хими-
ка-технолога, то начал искать 
официальную работу. Он сел в 
Грозном на автобус, доехал до 
конечной остановки, а когда 
вышел, то увидел Грозненское 
объединение художественных 
промыслов. Зашел туда - взяли 
инженером. Молодой амбици-
озный сотрудник работал кру-
глыми сутками, практически 
жил на фабрике и в 27 лет стал 
директором.

Частным бизнесом Гуцери-
ев занялся в 1988 году, создав 
первое в Чечено-Ингушетии 
совместное предприятие - ме-
бельную фабрику «Чиитал». 
Уже тогда все отмечали его 
маниакальное трудолюбие: 
«Он дисциплинированный 
трудоголик. Очень дотош-
ный и въедливый, может 
проводить совещания с подчи-
ненными по пять-шесть часов 
без перерыва. Способен начать 
любой бизнес с нуля».

В 1992-м, после прихода к 
власти Джохара Дудаева, Гу-

цериеву пришлось покинуть 
Грозный. Вещи были погруже-
ны в грузовик и перевезены в 
Москву. Там у Михаила Сафар-
бековича были хорошие связи.

Гуцериев зарегистрировал 
ТОО «БИН» (Банк инвести-
ций и инноваций), на его базе в 
1993 году был создан Бинбанк. 
В столице купил небольшую 
квартиру и организовал там 
офис, а жену посадил отвечать 
на звонки.

«Фирма «БИН» слушает!» 
- вспоминали знакомые и рас-
сказывали, как Гуцериев купил 
себе очень дорогую машину 
вроде лимузина, а также поса-
дил в него секретаршу и ездил 
на деловые встречи, демонстри-
руя, насколько он серьезный 
бизнесмен. Сам создал себе ус-
ловия для жизни и работы, а не 
наоборот.

Освобождение
заложников

В те же годы, как писали 
«Ведомости», Гуцериев пришел 
к президенту Ингушетии Рус-
лану Аушеву с предложением 
создать механизм зарабатыва-
ния денег для республики - зону 
экономического благоприят-
ствования (ЗЭБ) «Ингушетия».

Суть в том, что в 1994-м 
федеральное правительство 
дало Ингушетии налоговый 
кредит. Республике разреши-
ли возвращать себе налоги, 
перечисленные ее налогопла-
тельщиками в федеральный 

бюджет (более одного трил-
лиона неденоминированных 
рублей в 1994-1997 годах). 
Ингушетия разделила этот 
кредит с компаниями, кото-
рые получили возможность 
платить минимум налогов. За 
два года в офшоре было заре-
гистрировано 3099 компаний. 
А обслуживание этой зоны 
как раз и шло через «БИН», 
где должны были открывать 
расчетные счета все предпри-
ятия.

За время существования 
ЗЭБ в республике было по-
строено более 200 объектов, в 
том числе жилые дома, детские 
сады, школы и больницы, теле-
центр, несколько дорог, конди-
терская фабрика, кирпичный 
завод, домостроительный ком-
бинат, а также международный 
аэропорт. Так что проект себя 
оправдал.

В 1995-м Гуцериев назначил 
президентом Бинбанка своего 
племянника Михаила Шишха-
нова, а сам стал депутатом и ви-
це-спикером Госдумы от ЛДПР. 

«Очень эмоциональный. 
Мог взорваться в любой мо-
мент. Но отходчив, уже на сле-
дующий день сам себя казнит 
и переживает, - рассказывали 
депутаты. - К нему очень много 
простых людей обращались за 
помощью, он никому не отка-
зал. Даже личные деньги давал 
на операции. Никто не назвал 
бы его жадным человеком».

Также Гуцериев активно 
участвовал в освобождении 
заложников в Ингушетии и 

Чечне. Вел переговоры с за-
хватившими школу террори-
стами в Беслане. Гуцериев при-
ехал туда со старшим братом 
Хамзатом. И когда его спроси-
ли почему, он ответил: «Чтобы 
брат забрал тело, если меня 
убьют». Он звонил в Москву 
и собирал деньги на выкуп за-
ложников под честное слово. 

Всегда манила нефть
В конце 90-х Гуцериев по-

лучил предложение возгла-
вить российско-белорусскую 
госкомпанию «Славнефть». 
Многие восприняли это как 
государственный бонус за осво-
бождение заложников. Михаил 
Сафарбекович был представ-
лен Роману Абрамовичу как че-
ловек, способный структуриро-
вать и выстроить «Славнефть», 
грамотно подготовить ее к 
приватизации, - как раз «Сиб-
нефть» была основным претен-
дентом на эту компанию.

Вообще Гуцериева всегда 
манила нефть, и ради новой 
работы он даже отказался от 
депутатского мандата. Но пер-
вый блин получился комом. В 
итоге приватизировать «Слав-
нефть» чиновники решили 
без нашего героя. Весной 2002 
года его решили сместить с по-
ста президента. Почему? Гово-
рят, главную роль сыграло ре-
шение Гуцериева поддержать 
на выборах президента Ингу-
шетии своего брата - ингуш-
ского министра внутренних 
дел Хамзата Гуцериева, кото-

рый составлял конкуренцию 
кремлевскому кандидату Му-
рату Зязикову.

Так или иначе решением вне-
очередного собрания акционе-
ров Гуцериев был отправлен в 
отставку.

Но он не остановился, а 
осенью основал и возглавил 
собственную компанию «Русс-
Нефть», наладил бизнес, скупая 
небольшие предприятия. Вы-
ручка росла с каждым годом. 
Рисковый предприниматель 
не боялся браться за проекты, 
которые казались многим со-
мнительными, и вытягивал их 
за счет своей энергии и напори-
стости. Вообще он всегда умел 
договориться, ему трудно было 
отказать. «Очень удачливый 
бизнесмен, - говорили партне-
ры. - При этом был щедрым, 
мог и переплатить. Но никогда 
не уступал».

В Лондон и обратно
Но снова возникли пробле-

мы. Генпрокуратура возбудила 
уголовные дела по факту неза-
конного предпринимательства 
в отношении «дочек» «Русс-
Нефти». В январе 2007 года 
Следственный комитет МВД 
возбудил уголовное дело по 
факту неуплаты налогов в 
особо крупном размере. 100% 
акций «РуссНефти» были аре-
стованы по ходатайству следо-
вателей МВД.

Михаил Гуцериев официаль-
но заявил о беспрецедентном 
давлении, оказываемом на него 
со стороны Российского госу-
дарства, и объявил о продаже 
компании «РуссНефть» хол-
дингу лояльного Кремлю пред-
принимателя Олега Дерипаски 
«Базовый элемент». Несмотря 
на успехи, Гуцериев так и не стал 
своим в олигархических кругах. 
Он всегда был белой вороной и 
чужаком.

В августе 2007 года Тверской 
суд Москвы выдал санкцию на 
заочный арест Гуцериева, биз-
несмен был объявлен в между-
народный розыск. Но на тот 
момент он уже находился в 
Лондоне, получив 3 млрд дол-
ларов от Олега Дерипаски за 
«РуссНефть».

В мае 2010-го он вернулся 
из Великобритании в Россию. 
В дальнейшем вернул себе 
«РуссНефть». И начал скупать 
активы... радиокомпаний, став 
владельцем нескольких точек. 
Сейчас ему удалось собрать 
крупный медиахолдинг (второе 
место после «Газпром-медиа»).

На начало 2016 года Гуцериев 
обладал состоянием в 5,9 млрд 
долларов, занимая 16-е место в 
российском рейтинге журнала 
Forbes.

Материал подготовил 
Степан Строев

Михаил Гуцериев: Михаил Гуцериев: 
ОЛИГАРХ И ПОЭТОЛИГАРХ И ПОЭТ
Михаил Гуцериев - один из немногих бизнесменов, кто 
прошел путь с самых низов до владельца крупной нефтяной 
компании. Поднимаясь по карьерной лестнице, он сумел 
сохранить романтику в душе. Миллиардер является... 
автором многих песен современных исполнителей.

Удивительный человек! Гуцериев - автор мо-
нографий и серии научных публикаций по про-
блемам развития свободных экономических 
зон и офшорного бизнеса в России. С детства 
занимался музыкой - играл на скрипке и фор-
тепиано. Увлекался живописью. Свободно вла-
деет английским языком. Кандидат в мастера 
спорта по десятиборью.

Что мы знаем о семье? Брат Саит-Салам - 
крупный предприниматель, был депутатом 

Государственной думы. Есть сын и дочь. Но 
другой сын - Чингиз Гуцериев (1986 г.р.) - скон-
чался после автомобильной аварии в 2007 году. 
Чингисхан окончил одну из самых престижных 
школ Великобритании - Харроу-скул, поступил 
в Университет Уорвик. Имел степень бакалавра 
экономики и международного бизнеса, работал 
в ОАО «Бинбанк», при этом обучаясь в Россий-
ском университете нефти и газа имени Губкина. 
Подавал очень большие надежды...

А откуда взялась тяга к сочинению стихов?
Поэзией Михаил Гуцериев стал увлекаться в 

юности. И теперь песни на его стихи исполня-
ют Иосиф Кобзон, Николай Басков, Надежда 
Кадышева, Таисия Повалий, Стас Пьеха, Лайма 
Вайкуле, София Ротару и многие другие. Счи-
тайте, вся российская эстрада.

Михаил вместе с Игорем Крутым, Кимом 
Брейтбургом, Игорем Зубковым и Сергеем 
Ревтовым написал около 50 произведений. Не-
однократно становился лауреатом конкурсов 
«Песня года» и «Золотой граммофон», получил 
множество дипломов и призов. В 2013 году был 
признан лучшим поэтом, а также установил ре-
корд, получив девять наград за один конкурс...

В круг чиновников или олигархов можно по-
пасть по блату. Но блатным поэтом не стать. Ты 
или умеешь писать стихи, или нет.

АВТОР ДЛЯ ВСЕЙ РУССКОЙ ЭСТРАДЫ

КОММЕРСАНТЪ/FOTODOM
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Владимир КОРЕНЕВ, актер:
- Я родился в Севастополе, мой отец - мор-

ской офицер. Когда началась война, связь с ним 
оказалась потеряна. Мама, бабушка, я и сестра 
Наташа уехали, нас эвакуировали на Кавказ. А 
отец воевал в Крыму. Если судить по рассказам, 
страшное было время. Но нашу семью вой на 
пощадила: отец потом нашел нас, все вместе 
мы оказались в послевоенной Ялте. До сих пор 
помню ужасный ялтинский запах того периода: 
люди от голода убивали дельфинов, их загоняли 
в огромные сети, расстреливали из ружей. Дель-
фины не сопротивлялись, рыбаки рассказывали, 
что перед смертью животные пели. Меня долгие 
годы потом преследовал запах жира и неосоз-
нанное чувство вины перед дельфинами...

- Мой отец Захар Давидович был призван в ряды воору-
женных сил в 1939 году и встретил войну в Киевском 
военном округе в звании рядового. Их отряд ходил в 
разведку. Мой отец хорошо с этим справлялся, так как 
знал многие тонкости и сносно говорил по-немецки. 
И за одну из таких специальных операций командир 
дивизии вручил ему орден Красной Звезды - про-

сто снял с себя и повесил на грудь отцу, потому 
что шли бои и оформлять награду не было воз-
можности. Позже отец участвовал и в Сталин-
градской битве, трижды переплывал Волгу, 
передавая с одного берега на другой донесения. 
Интересно, что, когда война закончилась, мы 

никогда не видели, чтобы отец плавал - у него на 
рефлекторном уровне сводило ноги. А на фронте, 

видимо, какая-то сила помогала ему.

- Мой прадед Васильев Миха-
ил Григорьевич пережил блока-
ду. Он входил в легендарный 
батальон рабочих Ижор-
ского завода, защищавший 
Пулковские высоты на 
подступах к Ленинграду. 
Дважды был контужен, на-
гражден множеством орде-
нов, в том числе и орденом 
Ленина. А моему деду Кулико-
ву Алексею Трофимовичу во 
время войны было всего 15 лет. 
Он являлся курсантом ленин-
градского артиллерийского 
училища, а потом служил в 
парашютно-десантном полку.

ИХ
В День Победы артисты будут поздравлять 
ветеранов войны с экранов и концертных площадок, 
многие при этом вспоминая своих дедов и отцов. 
Тех, кому в конечном счете они обязаны жизнью. В 
преддверии Праздника Победы звезды поделились 
сокровенным с «МН».

Антон МАКАРСКИЙ, актер:
- Мой прадед Яков Каплан ушел 

на фронт еще в самом начале войны. 
Трижды за годы Великой Отечествен-
ной семье приходила на него похорон-
ка. И каждый раз прабабушка Ася, 
держа в руках страшное извещение, 
повторяла: «Да не может такого быть! 
Он точно жив, это какая-то ошибка». 
Многие даже думали, что она сошла с 
ума от горя. Как-то прабабушка полу-
чила весточку от друга прадедушки, 
который сообщил, что Якова Михай-
ловича, парализованного после ране-
ния, скоро повезут в госпиталь через 
Свердловск. Прабабушка встретила 
санитарный поезд на вокзале, забрала 
домой прадедушку и выходила его.

Оксана ФЕДОРОВА, 
телеведущая:

Николай БАСКОВ, певец:
- Мой дед по материнской линии, Николай Еременко, был офи-

цером, служил в артиллерийском полку, участвовал в боях на Го-
мельском, Брянском направлениях, в оборонительных боях под 
Москвой. Он прошел всю войну до Берлина и закончил службу 
в звании полковника. Дедушка был атеистом, но когда уходил на 
фронт, бабушка тайком зашила в его форму маленький право-
славный крестик. Ни один из друзей-однополчан деда домой не 
вернулся. А поскольку дед пришел с войны живым, бабушка не 
сомневалась, что этот крестик уберег его от смерти. Он до сих пор 
хранится у моих родителей, став семейным талисманом и реликвией.

- Когда началась война, мне было 11 лет. 
Отец ушел воевать, а мама со мной и двумя 
моими братьями уехала в эвакуацию в Пен-
зенскую область. Но она была уверена, что 
война скоро закончится, поэтому даже теплые 
детские вещи с собой не взяла. Спас отец, ко-
торый с фронта прислал валенки, пальтишки 
и швейную машинку «Зингер». Мама на ней 
шила бушлаты, ватные штаны. А я хорошо 
помню, как вязала варежки с двумя пальцами, 
чтобы бойцы в них могли держать винтовку. 
Варежки отправлялись потом на фронт, а нам 
за это была положена продовольственная 
карточка. Мы с девочками даже на уроках вя-
зали, пряча клубки и спицы под партой.

- Я родился в семье военнослужа-
щего, поэтому война прошлась по 
всей нашей семье. На Великой Оте-
чественной погиб мой дед, родители 
были фронтовиками, прошедши-

ми войну от начала до 
конца, хоть и в разных 
частях. Отец Михаил 
Семенович воевал на 
флоте, мама Зинаида 
Абрамовна была сани-
таркой, а потом работа-
ла врачом-кардиологом 
в военном госпитале, 
участвовала в боях за 
Прибалтику, служила на 

Дальнем Востоке. В детстве во 
дворе мы с мальчишками занима-

лись тем, что искали оставшиеся 
со времен войны оружие и боепри-

пасы - в Калининградской области 
их было особенно много. В итоге я 
сумел собрать у себя целый склад 
оружия, был даже немецкий станко-
вый пулемет, правда, ржавый.

Подготовил Федор Гришин

- Мой дедушка Валентин Нико-
лаевич Трофимов учился в Выс-
шем военно-морском училище им. 
Фрунзе в Ленинграде. Когда на-
чалась война, ему было 17 лет. Он 
пережил блокаду, Сталинградскую 
битву, участвовал в прорыве оборо-
ны немцев на реке Миус, прорыве 
на Курской дуге, в Кишиневской 
операции, в освобождении Румы-
нии, Болгарии, Венгрии, Австрии. 
Был трижды ранен. Всю войну 
прослужил в разведке, хотя с дет-
ства мечтал стать моряком. Он 
посвятил свою жизнь служению 
Отечеству, получил звание генерал-
майора и до последнего оставался в 
строю - возглавлял Совет ветера-
нов СЗАО. Я им очень горжусь.

Мария КОЖЕВНИКОВА, 
актриса, депутат Госдумы:

Михаил ШУФУТИНСКИЙ, 
певец:

Нина ГРЕБЕШКОВА, актриса:

Олег ГАЗМАНОВ, певец:
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Богатые и знаменитые тоже плачут, 
и 16-серийный фильм о Маргарите Назаро-
вой - настоящий манифест, убеждающий 
нас в том, что по-другому и не бывает.

Вздорная старуха в копеечных тапках отказывается 
открывать двери, она стара, несчастна, жизнь ее про-
летела, оставив только горечь разочарования. И ка-
кая теперь разница, сколько улыбок, сколько счастья 
было в прошлом?.. Этим фильм начинается, к этому 
и приходит. В этом его смысл и тема. А если кому-то 
еще не стало мучительно тошно, тоскливая музыка 
вам в помощь. Мне лично стало. От предсказуемости в 
такой вроде бы интересной и перспективной истории.

Интересно, где их учат так снимать фильмы из се-
рии ЖЗЛ, чтобы ощущение беспросветности не по-
кидало зрителя ни на минуту? Откуда эта ярко вы-
раженная тяга зачернять биографии, обесценивая 
радость, достижения и удачи, вознося на пьедестал 
болезни, старость и смерть. Будто эта мысль - что все 
мы смертны - единственная достойная тема для раз-
говора. А ведь «Полосатый рейс» все мы полюбили 
именно за его бесконечный оптимизм и веру в людей, 
зверей и жизнь. Оптимизмом в сериале и не пахнет...

С качеством тоже проблемы. Вот, например, во-
прос, который не могу не задать: у них там что, с 
монтажом совсем дела швах? Сцены переходят одна 
в другую без всякой логики, словно их порезали на 
авось, без идеи и связи.

Хронологический вроде бы порядок событий у 
«Назаровой» хромает на обе ноги, понять, в какое 
время мы заглянули в конкретный данный момент, 
просто невозможно. Секунду назад юная Маргарита 
сидела в вагоне для пленных, было вроде начало вой-
ны, и вот она уже пляшет в немецком кабаре и гуляет 
по немецким улицам как какой-то эмигрант. Это за-
путывает, обескураживает. Персонажи распадаются и 
исчезают, погибают. Причем нелепо, еще до того как 
ты успеваешь выработать хоть какое-то к ним отно-
шение. Немцы говорят по-немецки, а нам дается ку-
цый перевод, и в этом проявляется забота о зрителе, 
ибо, если эти немцы заговорят по-русски, я и не до-
гадаюсь, что дело происходит в Германии. Еще пара 
минут - и война закончена, Назарова уже какой-то суп 
наваривает, а где, как и почему, неизвестно.

Зато разрозненность, непоследовательность сцен 
и событий с лихвой компенсируются качественной, 
слезовыжимающей игрой Ольги Погодиной. Я всегда 
удивлялась, как актрисам удается так легко заплакать. 
Маргарита Назарова Ольги Погодиной плачет почти 
гениально, всем лицом, всем телом. Особенно вреза-
ется в память последняя серия, самая трагическая, 
самая слезная, где одни сплошные похороны, горе и 
разбитые сердца. Вот только сопереживать как-то не 
получается. Слишком многого от меня хотят, выра-
щивая мировую катастрофу на ровном месте...

СМОТРИМ ВМЕСТЕ C
Татьяной  Веденской

ЛИШНИЕ СЛЕЗЫ
Сегодня Оксана Федорова 
нарасхват - съемки, кон-
церты, фестивали. А ведь 
могла пойти совсем другой 
дорожкой... дорожкой по-
диумов, если бы не отка-
залась от короны «Мисс 
Вселенная» в далеком уже 
2002 году. Теперь то время 
титулованная красавица 
вспоминает с содроганием.

- Оксана, прошло уже 14 лет с 
тех пор, как в Пуэрто-Рико вы 
стали победительницей конкур-
са красоты «Мисс Вселенная». 
Но до сих пор не утихают спо-
ры относительно того, почему 
вскоре вы отказались от титу-
ла и короны. Раскроете тайну?

- Пять месяцев, которые я про-
вела в качестве «Мисс Вселен-
ной», были замечательными. Но 
организаторы этого конкурса не 
выполнили своего обещания. 
Мне гарантировали, что я 
смогу защитить диссер-
тацию. А когда время 
пришло, оказалось, 
что такой возмож-
ности нет. Мне 
было жалко те-
рять то, к чему шла 
на протяжении 
многих лет учебы. 
Оказалось, что я во-
обще сама себе не принадле-
жу, надо было все время куда-то 
ездить, участвовать в рекламных 
и благотворительных мероприя-
тиях. А когда жила в Нью-Йорке, 
нужно было сниматься для мод-
ных журналов, даже несмотря на 
температуру 39оС и ужасное са-
мочувствие. Я позвонила и преду-
предила, что физически не могу 
участвовать в съемках. Но там 
болеть нельзя, это не предусмо-
трено контрактом. Была и еще 
одна причина - меня шокировало 
то, что творится за кулисами это-
го конкурса, я просто морально 
была не готова к таким нравам.

- После того как стали первой 
красавицей, наверняка вам мно-
го раз делали предложения руки 
и сердца. Какое вспоминается 
как самое необычное?

- Как-то на съемках програм-
мы «Субботний вечер» из массов-
ки вышел мужчина, встал передо 
мной на колено, достал из коро-
бочки кольцо и сделал мне пред-
ложение. Я растерялась, но вида 
не подала. Справилась с волнени-

ем и постаралась выровнять ситу-
ацию, чтобы не обидеть молодого 
человека. Но мне очень понрави-
лись смелость и решительность 
моего поклонника.

- А путь с подиума на экран 
был непростым?

- Я хоть и работала прежде 
следователем, хоть и не боялась 
начальников в погонах и со зва-
ниями, но страшилась операторов,  
режиссеров. Помню первый съе-
мочный день на телевидении - это 
был ужас! Мне пришлось сделать 
49 дублей, чтобы записать только 
одно предложение, все не могла 
найти правильную интонацию. По 
ту сторону кадра никто в меня не 
верил, у всех были мученические 
выражения лиц. И только опера-
тор улыбался, он знал, что я смогу.

- А какой был самый стран-
ный эфир?

- Во время съемок программы 
«Субботник» мы ходили в гости 

к известным людям и делали 
им генеральную уборку, кос-
метический ремонт. Чего 
там только не встречалось 
нам: упавшие много лет 
назад за холодильник до-
кументы, антиквариат, за-
клеенный скотчем. Но 
больше всего поразила 
квартира Льва Дурова. Он 
тащил туда реквизит по-
сле всех съемок - бокалы, 
шпаги, плащи, стулья. 
Эдакий Плюшкин. И 
каждая вещь была ему 
дорога, памятна. У меня 
возникло ощущение, 
что я оказалась или в бу-

тафорском цехе киносту-
дии, или в филиале исто-
рического музея. А еще 
во время этих съемок мы 
со съемочной группой обе-
дали прямо на лестничной 
площадке, ведь в квартире 
шел ремонт. Представляете 
удивление соседей, которые 
видели меня, стоящую в 

подъезде и жующую бутер-
брод!

Феликс Грозданов

В честь 71-й годовщины Победы телеканал 
РЕН ТВ запустил серию промороликов, в 
которых о войне рассказывают дети.

Что такое война? Кто такие герои? Зачем нуж-
но воевать? Эти непростые даже для взрослых во-
просы РЕН ТВ задал маленьким детям. И те чест-
но на них ответили:

- Война - это когда люди погибают...
- Герой - это когда человек делает хорошее 

дело, несмотря ни на что...
- Наши люди воевали, чтобы защищать город 

от фашистов...
Основной идеей роликов стало то, что День По-

беды больше чем просто праздник. Подвиг дедов 
и прадедов жив до тех пор, пока о нем будут пом-
нить. Поэтому героями роликов стали дети в воз-
расте 4-6 лет - те, кто будет хранить память о ге-
роизме ветеранов Великой Отечественной войны 
еще не одно десятилетие.

Всего в честь Дня Победы в эфире РЕН ТВ вый-
дет девять промороликов. Каждый из них завер-
шается слоганом: «Подвиг жив, пока жива память 
о нем».

А еще
8 мая на РЕН ТВ - День космических историй 

с Игорем Прокопенко. Ответы на главные за-

гадки человечества. Что скрывает бесконечность 
Вселенной и какое место в ней занимает человек? 
Есть ли жизнь среди миллиардов других галактик? 
Все о глубинах космоса и человеческого сознания.

9 мая - День богатырей. Древняя Русь окружена 
врагами. По левую руку - Тугарин-змей, по правую 
- Соловей-разбойник, спереди - Змей Горыныч, а 
за спиной - польский король Сигизмунд со своим 
войском. В День Победы русские богатыри собе-
рутся вместе, чтобы дать нечисти отпор. Потому 
что есть такая профессия - Родину защищать!

Ирина Иванова

РЕН ТВ узнал у детей о войне

  Оксана ФЕДОРОВА: 
«На телевидении в меня  
  никто не верил»

У
Ж

Е 
В

 П
Р

О
Д

А
Ж

Е

FO
TO

D
O

M
.R

U

КО
М

М
ЕР

С
АН

ТЪ
/F

O
TO

D
O

M

РЕКЛАМА



17СВЕТСКАЯ ХРОНИКА19(1167) 
30 апреля 2016 года
www.mirnov.ru

- Дима, как же все-таки 
удавалось совмещать съем-
ки фильма «Герой», гастроли 
и работу в проекте «Голос. 
Дети»?

- И это еще не все: вы, на-
верное, понимаете, сколько 
еще всего остается за ка-
дром! Конечно, от чего-то 
приходилось отказываться. 
Потому что если хвататься 
за все подряд, ни одно дело 
не сделаешь на нужном уров-
не, а я погружаюсь в каждую 
работу с головой... Хотя пол-
ностью погрузиться только 
в один проект и в нем оста-
ваться было невозможно. 
Мне постоянно звонили то 
со съемочной площадки, то с 
«Голоса». Конечно, такие на-
грузки бесследно для психики 
не проходят - это очень силь-
но выматывает.

- Об отдыхе пришлось 
забыть?

- Самый лучший отдых был 
для меня - просто побыть одно-
му, чтобы никто не беспокоил, 
потому что во время работы 
с тобой общается огромное 
количество людей и от этого 
очень сильно устаешь.

- Вам и раньше предлага-
ли сняться в кино. И вы не 
раз говорили, что мечтае-
те об этом, однако всякий 
раз отказывались...

- До этого мне предлагали 
в основном комедии, где я дол-
жен был сыграть самого себя 
- Диму Билана. Честно скажу, 
мне это было неинтересно.

- Чем же привлекла роль 
поручика Андрея Долматова?

- Это глубокая драматиче-
ская роль, тут надо перевопло-
титься в другого человека.

- Не боялись, что может 
не получиться?

- Несмотря на то что у меня 
за плечами ГИТИС, я все же 
долго думал: соглашаться или 
нет? Но в конце концов отве-
тил согласием. В какой-то мо-
мент я понял, что в свои 33 года 
мне уже есть о чем рассказать, 
что я уже достаточно много 
всего повидал и могу чем-то 
поделиться с другими. Судьба 
бросила мне вызов, и я не мог 
на него не ответить.

- Трудно было осваивать 
новую профессию?

- Да, я в полной мере оку-
нулся в процесс работы. Но на-
деюсь, что те задачи, которые 
передо мной ставили, я выпол-

нил на сто процентов. Понятно, 
что мои поклонники пришли в 
кино посмотреть на Диму Би-
лана. Но мне бы хотелось, что-
бы работу оценили не только 
они, но и все остальные зрите-
ли и кинокритики. Мне очень 
важна эта оценка.

- Актеры, которые с 
вами снимались - Светлана 
Иванова, Марат Башаров, 
- очень вас хвалили. Вам 
лестны их слова?

- Не только лестны, но еще 
и очень важны. После каждо-
го съемочного дня я задавал 
огромное количество вопросов 
Светлане Ивановой и Юле Пе-
ресильд о сыгранных эпизодах, 
о моей игре. С Маратом Баша-

ровым мы тоже очень много 
общались на эту тему. А сам я 
старался наблюдать за их рабо-
той и что-то брать для себя на 
вооружение - какие-то навыки, 
приемы. Талантливый человек 
талантлив во всем: даже когда 
Марат Башаров спит - это уже 
отдельный актерский этюд.

- А что скажете, если 
появятся предложения о 
съемках в новых фильмах?

- Если поступит хорошее 
предложение, то, конечно, со-
глашусь. Кстати, продюсеры 
этого проекта мне сказали, что 
сейчас пишется сценарий ново-
го фильма уже про современ-
ную историю и они снова хотят 
меня видеть в главной роли. Но 

говорить об этом пока рано, 
еще даже сцена-
рий не утвержден...

- А что это за 
история про ва-
шего родствен-
ника, который 
будто бы служил 
у самого Нико-
лая Второго?

- На второй день 
съемок я задал себе 
вопросы: «Что ты 
вообще здесь дела-
ешь и какое право 
ты имеешь снимать-
ся в этой картине?» 
Я никому не гово-
рил, какие вопросы 
меня мучают, а ре-
шил позвонить мо-

ему дяде, который занимается 
нашей родословной. И тут он 
мне рассказывает про моего 
прадеда Ивана Яковлева, ко-
торый служил в личной сотне 
Николая Второго. Император 
дарил ему ценные вещи, дед 
был близко допущен к цеса-
ревичам - у него был талант с 
ними общаться. Кстати, види-
мо, это передается по наслед-
ству, потому что я тоже умею 
ладить с детьми, на проекте 
«Голос. Дети» мне это очень 
пригодилось... И вот после это-
го разговора я понял, что имею 
моральное право сниматься в 
этой картине. И то, что мучило 
меня, отпустило...

Валерия Хващевская

 

КУДА СХОДИТЬ

В День Победы на По-
клонной горе впервые 
пройдет акция «Свет памя-
ти». 10-метровая светящая-
ся конструкция, установлен-
ная на Входной площади 
Парка Победы, зажжется 
вечером 9 мая. Форма кон-
струкции объединяет обра-
зы огня и цветка - символов 
вечной памяти. Пылая из-
нутри, цветок-факел будет 
менять цвет от кроваво-
красного к белому и затем 
золотому, напоминая о веч-
ной скорби по погибшим 
в сражениях и о радости и 
гордости за подвиги наших 
солдат. На ВДНХ всех ждет 
сюрприз другого рода - Дми-
трий Хворостовский высту-

пит с большим концертом, 
в котором исполнит песни 
военных лет. Кстати, вход 
свободный и совершенно 
бесплатный. Ну а сад «Эр-
митаж» подготовил аж три 
сюрприза: стилизованный 
бал, в котором каждый мо-
жет принять участие, кино-
показ и киноконцерт. Вход 
также свободный.

Это насто-
ящий подарок 
от лондонской 
Национальной 
п о р т р е т н о й 
галереи к юби-
лею Третьяков-
ки. Интерес-
ный факт: оба 
музея в этом 
году отмечают 
160-летие и в 
честь этих со-
бытий подго-
товили обмен выставками. 
Портреты, которые при-
были в Москву, уникальны, 
они крайне редко покида-
ют запасники лондонского 
музея. На всех 49 полотнах, 
которые представлены на 
выставке, изображены зна-
ковые фигуры истории и 
культуры, имена которых 

знакомы нам 
еще из школь-
ной программы. 
Королева Ели-
завета I, Уильям 
Шекспир, лорд 
Байрон, про-
славленный ад-
мирал Нельсон, 
знаменитая кур-
тизанка Китти 
Фишер - пор-
треты всех этих 
легендарных 

личностей уникальны. При-
влечет внимание и портрет 
Чарлза Дарвина, который 
подарил музею старший 
сын ученого. А образ Дже-
рома К. Джерома создан в 
то время, когда писатель 
работал над своей самой 
знаменитой книгой «Трое в 
лодке, не считая собаки».

«День Победы»
(Поклонная гора, ВДНХ, сад «Эрмитаж», 9 мая)

Сергей Юрский расска-
жет удивительную историю 
жизни и творчества про-
славленного на весь мир 
живописца Марка Шага-
ла. Идею этой постановки 
Юрский вынашивал долгое 
время и даже в период рабо-
ты над ней отказывался от 
участия в других проектах. 
Великий артист вживается 
в образ великого художни-
ка и воскрешает все, что с 
ним связано, - красавицу и 

музу Беллу, любимую маму, 
родной Витебск и богемный 
Париж, а также друзей, под-
руг и героев полотен Шага-
ла. В «Полетах с ангелом» 
Юрский играет сразу семь 
ролей: от самого художника 
до наркома Луначарского. 
Еврейские мотивы в ис-
полнении скрипки, гитары, 
контрабаса, ударных и ак-
кордеона создают полифо-
ническую звуковую карти-
ну в духе полотен Шагала.

«Полеты с ангелом. Шагал»
(Театр им. Моссовета, 3, 18 мая)

«От Елизаветы до Виктории. 
Английский портрет из собрания 

Национальной портретной 
галереи Лондона»

(Государственная Третьяковская галерея, до 24 июля)

Дима Билан не устает удивлять. Пока мы привыкали, скажем 
так, к телевизионной деятельности певца, он уже стал акте-
ром и снялся - шутка сказать - в главной роли! Теперь пытает-
ся объять необъятное.

Ведущим программы 
Роману Шахову и Алек-
сандре Хайруллиной 
Максим рассказала о 
том, как пришла в 
музыку и насколь-
ко непрост был 
этот путь.

- Моя мама 
г о в о р и л а , 
что музы-
ка - это все 
ерунда и пу-
стая трата вре-
мени, - вспомина-
ет певица. - В итоге я 
окончила Казанский 
государственный 
технический уни-
верситет имени 

Туполева, факультет 
связи с обществен-
ностью. Причем в то 
время, когда поступа-

ла, этот факультет 
был совершен-

но не популя-
рен. Пошла 
туда со всеми, 
кто собирал-

ся поступить 
«хоть куда-ни-

будь», - там был 
самый маленький 
конкурс. И ис-
к л ю ч и т е л ь н о 
по воле роди-
телей, они ска-
зали: получа-
ешь диплом 

серьезного вуза, а потом уже 
можешь лететь в свою Мо-
скву, занимайся чем хочешь, 
хоть музыкой.

- Каким ты увидела тог-
да столичный шоу-бизнес?

- А я его не увидела. В нем 
практически не участвова-
ла - к сожалению или к сча-
стью. И сейчас тоже. Конеч-
но, в силу своего воспитания 
со всеми здороваюсь, кого 
узнаю. Но больше я люблю 
общаться с музыкантами из 
своего и других коллективов. 
Вот они наши друзья, и мы 
часто вместе проводим празд-
ники. А со звездами я бы не 
сказала, что особо дружу.

Ирина Иванова

Певица Максим:
«Со звездами не дружу»

Дима Билан:
«Судьба бросила мне вызов»
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Очередным гостем программы 
«Студия 89,9. Концертный зал», 
которая выходит по четвергам на 
радио «Страна FM», стала певица 
со звучным именем Максим.
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«Я жил за сто первым 
километром»

- Юрий Викторович, вы 
производите впечатление че-
ловека сильного и властного. 
Чувствуется, что при случае 
можете поставить на место 
зарвавшегося хулигана, даже 
подчинить своей воле толпу. 
Выработке такого характе-
ра как-то способствовало 
ваше послевоенное детство?

- Не скажу, чтобы я был от-
петой шпаной, обычный дворо-
вый мальчик. Когда мне было 
семь лет, из Омской области, 
где во время войны мой папа 
работал на авиационном заводе, 
мы переехали в Подмосковье 
за пресловутый сто первый ки-
лометр. За этим своеобразным 
санитарным кольцом особо 
плотно оседали криминальные 
элементы - люди, отсидевшие 
свое по уголовным, политиче-
ским и финансовым статьям, но 
лишенные права въезда в Мо-
скву. И страшнее провинции тех 
лет, чем в Московской области, 
я вообще не знаю. При этом час 
на электричке - и ты попадаешь 
в другую жизнь, где Красная 
площадь, театры, музеи. Куда 
хочешь, туда и иди. А за сто пер-
вым километром что? Ну по-
шел на каток, подрался - вот и 
вся культурная жизнь. В 15 лет 
меня здорово побили, полома-
ли, выбили зубы и сломали нос. 
С тех пор у меня «деформиро-
ванная внешность». И вообще 
со здоровьем были большие 
проблемы. Когда я в четвер-
тый раз поступал в Щукинское 
училище, наш тогдашний рек-
тор Борис Евгеньевич Захава 
сказал: «Юрий, мы вас возьмем, 
но, пожалуйста, решите две 
проблемы: с жильем - у нас нет 
общежития - и уберите изо рта 
железные коронки».

- Что же вам помогло избе-
жать кривой дорожки и вы-
рваться из неблагоприятного 
сто первого киломе-
тра?

- Я всегда любил 
учиться. В средней 
школе вместо 10 лет 
просидел за партой 
12. А в театральное 
училище поступал че-
тыре года подряд. На 
втором курсе пытался 
его бросить, но потом 
понял, что положение 
ученика во многих 
случаях спасает от от-
ветственности. И я до 
сих пор считаю себя 
учеником. Не в том 
смысле, что я вечный 
студент, как Петя Тро-
фимов из чеховского 
«Вишневого сада». 
Просто я стараюсь, 
чтобы мое сознание 
оставалось открытым 
для всего нового и 
каждый день я мог по-
лучать свежую пищу 
для ума.

«Любимов не дал ни 
одной главной роли»

- В этой системе коор-
динат режиссер - ваш учи-
тель?

- Учитель появляется тог-
да, когда появляется ученик. 
Если у ученика есть запрос на 
учителя и личная мотивация 
на обучение, тогда учитель до-
стигает наивысших успехов. 
И только так - больше никак. 
Даже у плохого режиссера 
можно учиться - учиться тому, 
как не быть плохим режиссе-
ром. Однако это тяжкий труд. 
Результат достигается не бла-
годаря, а вопреки, если вооб-
ще достигается. А вот потерь 
в общении с плохим режис-
сером много. Ведь на экране 
маячит моя физиономия, и за 
провал стыдно мне. Где в это 
время тот режиссер и чем он 

занимается? Может быть, ко-
режит очередного Беляева?.. 
Будь моя воля, я бы изъял из 
обращения некоторые филь-
мы с моим участием. Но я 
живу за счет гоно-
раров. И каждый 
раз, соглашаясь 
сниматься в кино, я 
не знаю, насколько 
удачным будет ко-
нечный результат.

- О ваших рабо-
тах на театраль-
ных подмостках 
вы более высокого 
мнения?

- Когда в 1975 
году я пришел в Те-
атр на Таганке, то 
пять лет потратил 
на то, чтобы въе-
хать в таганскую ис-
полнительскую ма-
неру. Там ни у кого не 
было понтов, воображаемых 
лампасов и эполетов, посколь-
ку в труппе не было народных 
артистов. И, следовательно, 
отношения были далекими от 
тех, которые царили в акаде-
мических театрах. Такое поло-
жение вещей актеры Таганки 
очень ценили. Я знал многих 
своих коллег, которые были 
блестящими студентами, а по-
том канули в неизвестность. 
Когда после училища ты при-
ходишь в театральную труппу, 
кто будет заниматься тем, что-
бы найти в этом коллективе 
твое место? 

- Неужели главный ре-
жиссер Театра на Таганке 
Любимов не нашел в своих 
постановках достойного 
применения для вашего ам-
плуа?

- За 35 лет моей службы в 
театре Юрий Петрович Лю-
бимов ни разу не поставил 
спектакль с артистом Бе-
ляевым в главной роли. Ни 

одного! И первые 15 лет я 
вообще пробавлялся срочны-
ми вводами. Иногда получал 
роль за полчаса до начала 
спектакля. Моей излюблен-
ной постановкой был «Пуга-
чев» по пьесе Есенина. Я был 
влюблен, как девочка, и в по-
эзию Есенина, и в спектакль. 
Представьте мои ощущения, 
когда однажды я ввелся в 
это действо за полтора часа 
до поднятия занавеса. Кол-
леги потом шутили, что я 
вполне убедительно пере-
дал своими словами смысл 
поэтических строк Есенина.
Когда Леня Филатов со-

рвал голос, я ввелся вместо 
него в «Гамлета» на роль Го-
рацио. И потом мы играли с 
ним в очередь. Летом 1980-
го перед гибелью Владими-
ра Семеновича Высоцкого, 

игравшего принца датского, 
Ленька вышел в последнем 
спектакле, а я в предпослед-
нем. И каждый раз обяза-
тельно что-нибудь происхо-
дило. Вспоминаю те годы с 
замиранием сердца. Там было 
много юмористического, за-
кулисного всякого разного...

«У меня была
потребность 
играть злодеев»

- А что вы испытываете, 
когда в кино играете боевых 
офицеров, олигархов, кри-
минальных авторитетов и 
других неординарных лично-
стей?

- В начале карьеры в кино у 
меня была острая потребность 
играть отрицательных персо-
нажей. Мне тогда представ-
лялось, что актерство - это 
один из способов ухаживать 
за своим внутренним миром. 
Для меня эти отрицательные 

персонажи были способом 
избавления от собственной 
душевной грязи и мерзости. 
Сыграв очередного негодяя, я 
сам себе говорил: «Ну вот еще 
одна сволочь осталась там, 
на пленке, а не здесь, в моей 
душе». Это была такая улов-
ка. Если следовать житейской 
психологии, то так и есть. Ког-
да у вас на душе что-то не то, 
запишите это на бумаге и от-
ложите. Потом дописывайте, 
анализируйте, общайтесь с 
этим текстом. Главное - извер-
гнуть свои страхи и сомнения 
из себя, и вы поймете, что та-
кой метод дает уникальные 
возможности в деле душевно-
го развития.

- А где вы подсматрива-
ете типажи, от которых 
можно что-то перенять для 

своих ролей?
- В одной из пер-

вых моих картин 
мне нужно было сы-
грать человека, ко-
торый совершил не-
сколько случайных 
убийств. Съемки 
проходили на «Лен-
фильме». И я попро-
сил устроить мне 
экскурсию в «Кре-
сты» - крупнейшую 
на то время след-
ственную тюрьму. 
Тогда это было 
невероятно слож-
но. Из артистов я 
был там первым. 
Меня встретил 

замполит этого учреждения. 
Водил по следственным ком-
натам, где дознаватели до-
прашивали подозреваемых. 
Показывал изделия мастеров-
сидельцев: ножи, зажигалки, 
брелки. Я понял, что за решет-
ку попадают люди с фантасти-
чески мастеровитыми руками. 
Наконец, мой провожатый 
распорядился, чтобы в его 
кабинет привели одного ма-
терого уголовника, которому 
инкриминировали убийство. Я 
посмотрел на этого человека, 
ойкнул и до сих пор выдохнуть 
не могу. К своему ужасу, я по-
нял, что никогда в жизни не 
смогу это сыграть. С большим 
начальником он разговаривал 
несколько свысока. Это было 
тонко и неподражаемо, ртут-
ная психология - совершенно 
неуловимое и опасное суще-
ство. Так я впервые осознал, 
что мои актерские возможно-
сти, увы, не безграничны. Но 
ничего - я же учусь...

Анатолий Стародубец

Юрий Беляев - артист характерный. Даже более чем. Раз 
увидев - уже не забудешь. Может, потому и достаются ему 
чаще всего отрицательные персонажи... Впрочем, у Юрия 
Викторовича есть своя теория, согласно которой он и согла-
шается примерять на себя маски всех этих злодеев: мол, 
остаются на пленке, а не в душе. Судя по всему, теория 
Беляева работает...

  Юрий БЕЛЯЕВ: 
«ПОПАЛ В «КРЕСТЫ» - 
  И ВСЕ ПОНЯЛ...»
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«Графиня де Монсоро», 
1997 (роль - граф де Мон-
соро);
«Борис Годунов», 1999 
(главная роль – Шуйский);
«Семейные тайны», 
2001 (главная роль - 
Александр Ермаков);
«Львиная доля», 2001 
(главная роль - Филин);
«Бомжиха», 2007 (глав-
ная роль - Владимир Ру-
саков);

«Правила маскарада», 
2011 (главная роль - Бо-
рис Проскурин); 
«Учитель в законе», 
2012  (главная роль - Бо-
рис Богомолов);
«Лист ожидания», 2012 
(главная роль - Иннокен-
тий Грохольский);
«Агент», 2013 (главная 
роль - генерал Данилов);
«Сводные судьбы», 2015 
(главная роль - Роберт).

10 ЛУЧШИХ РОЛЕЙ ЮРИЯ БЕЛЯЕВА

Юрий Беляев со своей семьей
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С Алексеем Серебряковым в сериале «Агент»
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В Германии начали ва-
рить первое в мире без-
глютеновое ячменное 
пиво. А производитель 
водки Stolichnaya не-
давно заявил, что начнет 
выпускать в США безглю-
теновую водку, ее будут 
делать из смеси куку-
рузы и гречихи. Почему 
же в России, где пиво и 
водка самые популярные 
алкогольные напитки, об 
этом ничего не говорят?

Знакомый 
незнакомец

Давайте сначала разберемся, 
что такое глютен, из-за которо-
го весь этот сыр-бор и начался. 
В России его чаще называют 
клейковиной. Это особый бе-
лок, имеющий волокнистую 
нитевидную структуру. Смочен-
ный водой, сырой глютен имеет 
сероватый цвет и представляет-
ся в виде сплошной массы, лип-
кой, эластичной, гибкой; в сухом 
виде он просвечивается и без-
вкусен. Больше всего глютена в 
пшенице, немало его и во ржи, в 
ячмене, есть он и в овсе. А вот в 
рисе, кукурузе, гречке, картофе-
ле, сое и просе глютена нет.

Медицинский айсберг
Если глютен столь хорош, за-

чем от него избавляться в пиве 
и водке? Дело в том, что есть 
люди, которые этот белок не 
переносят. И такая болезнь на-
зывается целиакией. Традици-
онно она считалась врожденной 
и очень редкой - встречалась у 
одного человека из 5-8 тысяч. 
Но в последние годы были про-
ведены исследования, и оказа-
лось, что она бывает гораздо 
чаще: в Национальном институ-
те здравоохранения США под-
считали, что примерно у одного 
из 140 человек.

Почему раньше целиакию 
считали редким недугом, а сей-
час частым, понятно. Ранее за 
болезнь принимали только тя-
желую форму, и ее определяли 
уже в раннем детстве. Теперь 
же выделяют и случаи легкого 
течения болезни, которые пре-
жде не относили к целиакии, а 
принимали за другие заболева-
ния пищеварительного тракта и 
других систем организма.

Сегодня специалисты счи-
тают, что о целиакии нужно 
думать всегда, когда у пациента 
есть какие-то не очень ясные 
проблемы с пищеварением. К 
сожалению, ни участковые вра-
чи, ни даже гастроэнтерологи не 
очень нацелены на выявление 
целиакии. А забюрократизиро-

ванная система медицинского 
обследования и оказания мед-
помощи этому только способ-
ствует. В результате больные 
живут с неясными симптомами 
всю жизнь, страдают от них, но 
диагноз остается неясным.

Подозрительный 
диагноз

Когда же можно заподозрить 
целиакию и как поставить этот 
диагноз? Классические при-
знаки болезни - диарея (понос), 
возникающая периодически и 
не связанная с пищевыми от-
равлениями, а также потеря 
веса. Но так бывает только у 30-
50 процентов больных. Как это 
ни парадоксально, у некоторых 
жертв болезни есть даже запор 
и увеличение веса. И ученые 
выяснили, почему так бывает. 
При целиакии нарушается вса-
сывание в кишечнике ряда важ-
ных аминокислот, они являются 
кирпичиками, из которых стро-
ится белок. Когда их не хватает, 
молекулы белка оказываются 
как бы недоделанными, де-
фектными. Организм пускает 
их на переработку, и в результа-
те из них могут синтезироваться 
и жиры - отсюда и набор веса у 
больных целиакией. Поэтому у 
ряда больных отказ от продук-
тов с клейковиной нормализует 
обмен веществ и снижает вес.

Среди прочих признаков 
целиакии могут быть:

- снижение гемоглобина 
(анемия) из-за недостатка 
железа;

- остеопороз - ослабление 
плотности и крепости кост-
ной ткани, нередко приводя-
щее к переломам;

- головные боли, слабость, 
быстрая утомляемость;

- слабость в мышцах, 
неуверенность в движе-
ниях и при ходьбе.

Все это очень не-
с п е ц и ф и ч е с к и е 
симптомы, встреча-
ющиеся при массе за-
болеваний, но если они 
сочетаются с неясны-
ми проблемами с пи-
щеварением, то стоит 
подумать о целиакии.

Тело и антитело
С чего нужно раскручивать 

клубок проблем, связанных с 
целиакией? Сегодня специ-
алисты уверены, что надо 
начинать не с обследования 
вдоль и поперек пищевари-
тельной системы, а с иссле-
дования на особые антитела. 
Для этого просто берут кровь 
из вены (см. «Это важно»). И 
если их уровень повышен, то 
нужно продолжить исследо-
вание тонкого кишечника 
с помощью эндоскопии. Но 
даже если в кишечнике все 
вроде бы нормально, это не 
отрицает самой целиакии.

Сейчас она рассматрива-
ется не просто как болезнь 
пищеварения. Это так назы-
ваемое аутоиммунное забо-
левание. Есть такая группа 
непростых болезней, при ко-
торых иммунитет начинает 
атаковать свой собственный 
организм. К ним относятся и 
столь серьезные болезни, как 
системная красная волчанка, 
склеродермия, многие пора-
жения соединительной ткани 
в организме. Поражение ор-
ганизма при целиакии обычно 
не столь явное и тяжелое, как 
при перечисленных болезнях, 
но признаки агрессии иммун-
ной системы против своего же 
организма есть. И свидетель-
ством тому повышенный уро-
вень специфических антител.

Они могут атаковать раз-
ные органы, во многом с 

этим и связана вся путаница 
вокруг целиакии. Когда ос-
новная самоагрессия направ-
лена на тонкий кишечник, 
преобладают симптомы со 
стороны пищеварительной 
системы. Но могут поражать-
ся щитовидная железа, тон-

кая соединительная ткань, 
покрывающая мышечные 
волокна (так называемый 
эндомизий), и многие дру-
гие структуры. Из-за этого 
болезнь имеет очень раз-
ные симптомы. И главным 
при диагностике становится 
определение именно антител.

Кто под 
подозрением?

Кроме того, целиакия, осо-
бенно протекающая в скры-
той форме, часто сочетается 
со многими другими болезня-
ми, и ее нужно подозревать 
при всех следующих заболе-
ваниях:

- сахарный диабет 1-го 
типа (инсулинозависимый);

- аутоиммунный тиреои-
дит (воспаление щитовид-
ной железы);

- аутоиммунные болезни 
печени;

- генетические синдромы 
Турнера, Вильямса или Дауна;

- специфический дефицит 
иммуноглобулинов А (Ig A).

Для чего мы так подроб-
но говорим обо всем этом? 
Просто всем можно помочь 
и даже без использования ле-
карств. Целиакия - это един-
ственное аутоиммунное забо-
левание, которое поддается 
лечению одной диетой. 

Кстати, про водку и пиво 
без глютена. На Западе бизнес 
среагировал очень быстро и 
наладил выпуск безглютено-

вых продуктов. Есте-
ственно, появился и 
алкоголь с такими 
надписями. Но тут 
есть проблемка: глю-
тен - белок, а в водке 
белка нет по опреде-
лению. Так что даже 
классическая пшенич-
ная водка не противо-
показана при целиа-
кии.

Если вы посмотри-
те на этикетку пива, 
то тоже не найдете 
ни белка, ни жиров. 

Это значит, что если они там 
и есть, то в незначительных 
количествах. Так что созда-
ние всех этих безглютеновых 
алкогольных напитков имеет 
отношение больше к марке-
тингу, чем к заботе о людях с 
целиакией.

Олег Днепров

САМАЯ СКРЫТНАЯ БОЛЕЗНЬ
Болеют ею миллионы, но знают об этом лишь немногие

ЗАЧЕМ НУЖЕН ГЛЮТЕН?
Глютен (клейковина) играет важную роль в производстве хле-
ба. Именно этот волокнистый белок образует невидимую сеть, 
которая как бы поддерживает пористую структуру хлеба и тем 
самым делает его мягким и воздушным. Но больше всего глю-
тена в макаронах из твердой пшеницы, то есть в самых лучших 
макаронах, которые не развариваются и получаются «аль ден-
те» - чуть тверденькими при надкусывании. И вот эту твердость 
макаронам, как и мягкость хлебу, придает тоже клейковина. 
Как объяснить эти противоречия? Если для хлеба муку измель-
чают чуть ли не в пыль, в результате тесто получается нежным 
и тягучим и газы, образующиеся при брожении, надувают в 
нем миллионы воздушных шариков. Клейковина не дает им 
сдуваться. С пастой ситуация совсем иная, для макарон лучше 
подходит крупка - мука очень крупного помола. Глютен «склеи-
вает» эту крупку идеально. Поэтому из пшеницы твердых сор-
тов паста получается идеально, а из прочих видов - плохо. 

ЧТО МОЖНО ЕСТЬ ПРИ ЦЕЛИАКИИ

Антитела, которые определяют
при диагностике целиакии*:

 антитела к глиадину;
 антитела к тканевой

 трансглютаминазе;
 антитела к эндомизию.

* Диагностическая ценность различных антител
отличается, и какие из них нужно назначать

конкретному человеку, решает врач.

ЭТО ВАЖНОЭТО ВАЖНО
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Когда в районе Отрадное 
появилась первая вышка, об-
вешанная передающим обо-
рудованием, местные жители 
даже обрадовались. Мобиль-
ные телефоны во многих до-
мах работали из рук вон плохо, 
поэтому стремление властей 
исправить ситуацию вызвало у 
москвичей только одобрение. 
Но не прошло и полугода, как 
вся территория около метро 
буквально покрылась новыми 
вышками. Передающее обору-
дование нависало над детски-
ми площадками, одна опора 
появилась прямо около входа 
в молочную кухню, к тому же 
внимательные горожане за-
метили, что связисты успели 
разместить свое оборудование 
на крыше детской поликлини-
ки. Иногда расстояние между 
мачтами составляло не боль-
ше тридцати метров. А люди 
стали жаловаться на головные 
боли, скачки давления, у кого-
то начались сердечные боли.

В прошедшем сентябре не-
довольство жителей перерос-
ло в акции протеста. На ули-
це Санникова люди вышли на 
улицу, чтобы не дать рабочим 
повесить свои устройства 
на очередной столб. Когда 
стало ясно, что между враж-
дующими сторонами скоро 
завяжется драка, кто-то вы-
звал полицию и представите-
лей управы. Оказалось, что 
у пришельцев нет ни догово-
ров на аренду столба, ни раз-
решительных документов.

«Потом приехали специ-
алисты, стали замерять из-
лучение. Причем делали это 
на столбе, где висели еще не-
подключенные устройства. 
Вскоре мы получили офици-
альный ответ о том, что пре-
вышений норм излучения не 
обнаружено», - рассказывает 
член общественного совета 
при управе района Отрадное 
Светлана Балашова.

Жители Тверского района 
тоже долго верили, что мачту 
на пересечении Лесной и Но-
волесной улиц уберут сразу 
после того, как специалисты 
зафиксируют здесь опасный 
фон. После нескольких жа-
лоб в префектуру и другие 
надзорные органы москви-
чам пришло ответное письмо.

«Это был стандартный от-
вет, что превышения около 
нашей вышки нет. Только по-
том оказалось, что она по до-
кументам числится в другом 
месте. Там, должно быть, и 
замеряли. Конечно, никаких 
излучений в том месте не об-
наружили», - говорит член 
сообщества жильцов Лесной 
улицы Лариса Разумовская 
и приводит цифры, которые 
стали известны в результате 
независимой экспертизы, про-
веденной жителями Тверского 

района. Нормы радиомагнит-
ных излучений были наруше-
ны в несколько раз. Именно 
поэтому заявления о том, что 
в 2015 году из 366 жалоб мо-
сквичей обоснованной оказа-
лась только одна, москвичи 
выслушивают со скептиче-
скими улыбками. И уж точно 
пострадавшие жители не ве-
рят заверениям чиновников, 
что базовые станции, распо-
ложенные на вышках, дают 
меньше 1 процента от общего 
фона. Остальные вредные из-
лучения якобы дают сотовые 
телефоны, электроприборы и 
интернет.

Как фонарные 
столбы стали 
золотыми

Почти три года назад по-
явилось распоряжение пре-
мьера Дмитрия Медведева 
улучшить информационное 
обеспечение столицы, и у 
связистов немедленно по-
явилась новая головная 
боль. Ставить базовые 
станции на крышах жилых 
домов оказалось дорого и 
затруднительно. Дело в том, 
что Гражданский кодекс 
предписывает сначала 
получить разрешение 
жильцов на размеще-
ние оборудования.

«Это очень слож-
но, поэтому принято 
было техническое реше-
ние использовать столбы 
освещения, которые на-

ходятся на балансе ГУП 
«Моссвет». По состоянию 
на январь нынешнего года 

было установлено 
2170 опор», - расска-
зал руководитель 
направления по ра-
боте с операторами 
сотовой связи Депар-

тамента информационных 
технологий Москвы Виктор 
Баранцев.

Операторы сотовой связи 
были очень довольны та-
ким положением дел. Для 
того чтобы арендовать 
крышу жилого дома, надо 
не только пройти долгую 

процедуру сбора подписей 
жителей, но и платить при-
личные деньги - в среднем 
80 тысяч рублей в месяц. А 

аренда места на фонарном 
столбе обойдется в 20 
тысяч. Именно поэтому 
их оккупировали все при-
знанные «монстры» на 
рынке мобильных услуг. 

Часто на одном столбе висит 
больше 30 высокочастотных 
приборов.

Координатор протестной 
группы из районов Нагатино 
и Сабурово Антон Скуратов 
потратил полгода, чтобы разо-
браться в кухне этого бизнеса.

«После 2013 года чиновники 
бросились выполнять распоря-
жение Медведева. Теперь Де-
партамент информационных 
технологий собирает у опера-
торов данные по «дыркам» в 
покрытии их сетей. В этих ме-
стах специальные организации 
делают опоры двойного назна-
чения, то есть готовят вышки 
к подключению оборудования. 
Затем они передаются на ба-
ланс ГУП «Моссвет», которое 
отвечает за все фонарные стол-
бы города. Таким образом, свои 
проблемы решили практически 
все. Операторы рады платить 
«Моссвету» совсем небольшие 
по сравнению с арендой чер-
даков жилых домов суммы. 
«Моссвет» рад тому, что деньги 
приносит буквально каждый 
столб. Чиновники рады, что вы-
полнили еще одно распоряже-
ние премьера. Не рады только 
мы, жители, но наше мнение, 
как водится, не учитывается», 
- размышляет Скуратов. Он со-
мневается и в объективности 
замеров. «Не может 20-30-ватт-
ная антенна в радиусе 30 ме-
тров укладываться в нормы. Но 
формально вам скажут, что все 
в порядке. Какая-нибудь онко-
логия проявится лет через пять, 
а тогда уже будет не до норм», 
- размышляет активист.

Депутат Мосгордумы Елена 
Шувалова предполагает, что в 
проекте участвуют очень высо-
копоставленные и заинтересо-
ванные чиновники.

«Московское правитель-
ство отменило согласование с 
муниципальными депутатами 
работы по проводке коммуни-
каций. И сразу же строители 
перерыли всю Москву - новый 
кабель прокладывали. Есть по-
дозрение, что он предназначал-
ся именно для опор двойного 
назначения. Значит, люди на 
очень высоком уровне кровно 
заинтересованы в этом про-
екте, здесь их материальные 
интересы. Надо было не про-
сто провести кабель, а еще до-
биться, чтобы эти работы не 
согласовывались с обществен-
ностью. Это не всякий сможет», 
- говорит Шувалова.

Радиация убила
тараканов

Врач-онколог Анатолий 
Хаустов из района Тропаре-
во-Никулино тоже участву-
ет в движении против опор 
двойного назначения. Он 
говорит, что специалисты 
знают о влиянии электро-
магнитных излучений на ор-
ганизм человека, но до кон-
ца это явление не изучено. 
Самое простое нарушение, 
которое может «подарить» 
появившаяся по соседству 
вышка, - это бессонница и 
головная боль. Затем воз-
никают вегетососудистая 
дистония, гипертонические 
болезни, кардиосклерозы. 
Некоторые специалисты по-
дозревают, что излучение мо-
жет вызвать онкологическое 
заболевание но пока связь 
между базовыми станциями 
и возникновением этого диа-
гноза не доказана.

Самое безопасное рассто-
яние от источника радиосиг-
нала до жилого дома - 200 ме-
тров. Московские чиновники 
придерживаются других стан-
дартов - 65 метров. На практи-
ке это расстояние чаще всего 
не превышает 40 метров. Док-
тор медицинских наук Свет-
лана Никитина утверждает, 
что раньше базовые станции 
размещали только на крышах 
многоэтажек, чтобы квар-
тиры не попадали в зону ос-
новного луча. «В последнее 
время мы видим, что антенны 
поползли вниз. Часто они рас-
положены на двухэтажных 
постройках, на высоте всего 
нескольких метров от земли. 
Таким образом, излучение на-
правлено на жилые дома. Од-
нажды в такой квартире мы 
замеряли показатели. Оказа-
лось, они в 50 раз превышали 
нормативы», - рассказывает 
Никитина.

Между тем москвичи уже 
успели заметить, что вскоре 
после появления вышек из 
столичных квартир исчезли 
тараканы. Встретить неког-
да вездесущего воробья - это 
уже большая редкость. Му-
ниципальный депутат Алек-
сандра Андреева с ужасом 
говорит о деятельности Де-
партамента культуры - чи-
новники установили Wi-Fi в 
большинстве столичных пар-
ков. «Там же не останется ни 
одного насекомого!» - возму-
щается она.

Рассказывают, что не-
сколько лет назад житель 
Подмосковья заставил чи-
новников убрать столб от 
своего коттеджа. Этому че-
ловеку удалось убедить су-
дью, что агрегат нарушает 
его конституционное право 
на благоприятную окружа-
ющую среду. У москвичей 
успехи скромнее - никому 
из них так и не удалось до-
биться ликвидации вышки с 
передающими устройствами 
у себя под окнами. На все их 
жалобы столичные чиновни-
ки отвечают стандартными 
отписками.

Наталья Пуртова

В последнее время буквально на каждом московском 
перекрестке появились странные столбы, увешанные 
антеннами и другими устройствами связи. Москвичи 
все чаще жалуются на плохое самочувствие. Коррес-
понденты «МН» попытались разобраться, действи-
тельно ли техника может серьезно подорвать здоро-
вье горожан и почему столичные власти игнорируют 
требования людей убрать эти вышки.

Большая часть территории Рос-
сии плотно покрыта так называ-
емыми базовыми станциями. В 
открытом поле они больше по-
хожи на вышки красного и бело-
го цвета. А вот в городе они раз-
мещались на крышах высоток. 
Эти станции способны поймать 
сигнал от любого сотового теле-
фона, находящегося в радиусе 
не более чем 35 километров.
Специалисты говорят, что ан-
тенны «светят» туда, куда они 
направлены, поэтому опасно-
сти для жителей дома, на кры-
ше которого они установлены, 
нет. Они «поймают» радиацию 
только в том случае, если из-

лучатели направлены вниз. 
Тот же принцип действует и на 
вышках, расположенных в от-
крытом поле или на улице. В 
этом случае меньше всего ри-
скуют люди, проживающие в 
непосредственной близости 
от мачты. Повод волноваться 
может появиться у обитателей 
районов, куда направлен «луч», 
идущий от вышки. Эксперты 
утверждают, что именно места, 
находящиеся на небольшом 
удалении от базовой станции, 
нуждаются  в постоянном кон-
троле. Там уровень излучения 
может превысить допустимые 
нормы.
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ВЫШКИ СОТОВОЙ СВЯЗИ -
ОРУЖИЕ МАССОВОГО ПОРАЖЕНИЯ?
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Психотерапевт-психоана-
литик Владимир Каратаев: 
«Единственный выход - при-
нимать сына безоценочно. 
Безусловно, очень трудно 
терпеть выкрутасы малень-
кого мальчика и продолжать 
давать ему свободу, от кото-
рой вы отказались, потому 
что устали, но гиперактив-
ность вашего сына сформи-
ровалась, скорее всего, из-за 
дефицита внимания мамы в 
более ранние годы. И все, что 
он сейчас делает - мозолит 
вам и окружающим глаза, 
чтобы быть в центре внима-
ния любым способом. И он не 
обеспокоен тем, чтобы быть 
хорошим мальчиком. Навер-
ное, потому, что уже привык 
быть у мамы плохим и не-
послушным. Ребенок сфор-
мировал ярлык мальчика с 
заниженной самооценкой и 
несет его по жизни. Испра-
вить это сложно, но можно. 

Любите, давайте больше ла-
ски и объятий сыну, вместе 
играйте, сделайте так, чтобы 
ему вдвоем с вами было инте-
ресно. Это будет открытием в 
его жизни. Помните: чем пол-
нее он удовлетворит дефицит 
недостающей теплоты, тем 
быстрее станет спокойнее. 
На это может потребоваться 
до года новых отношений. Уз-
найте, к чему стремится сын, 
что любит и какие направле-
ния в спорте или творчестве 
ему интересны. Как правило, 
из таких «неудобных» детей 
вырастают хорошие спорт-
смены. Пусть ребенок сам 
сделает свой выбор, и тогда 
он будет ждать очередной 
тренировки и свою энергию 
направлять в мирное русло. 
Любовь к ребенку, неподдель-
ный интерес к его творчеству 
и самовыражению гораздо 
лучше успокоительных пре-
паратов».

ПРИВЫЧКА 
БЫТЬ НЕПОСЛУШНЫМ

Психолог Инна Зырянова: 
«В жизни часто даются испы-
тания, к которым мы не го-
товы. Беременность в 44 года 
- это настоящий вызов судьбе. 
Ситуация непростая, и по ва-
шему состоянию и отношению 
ко всем вопросам получается 

выбор без выбора. Почаще 
вспоминайте народную му-
дрость: «Все, что ни делается, к 
лучшему», «Бог дал детей, Бог 
даст и на детей». Хотя сегодня 
рамки репродуктивности жен-
щины расширились, надо еще 
поднять ребенка на ноги. У вас 
наверняка есть страхи по это-
му поводу, но ведь у ребенка 
есть и отец, который ждет его 
появления. Не исключено, что 
рождение ребенка изменит в 
лучшую сторону и ваши отно-
шения с мужем. Он рад, что вы 
ждете малыша, он хочет быть 

отцом и мужем. Муж свое ре-
шение принял. Он принимает 
этот дар. В одиночку брать на 
себя всю ответственность за 
столь важный шаг женщине 
трудно. Может, стоит дать ему 
и себе шанс построить жизнь 
по-новому и пересмотреть от-
ношения друг к другу, сесть и 
вместе решить,  как дальше 
жить? Тем более что, как и 
большинство женщин в таких 
ситуациях, вы будете счаст-
ливы с малышом и станете с 
ужасом вспоминать, что его 
могло бы не быть». 

«Три года назад я вышла второй раз замуж за мужчину на год 
моложе меня. У него детей нет, а у меня уже взрослая дочь от 
первого брака. С нынешним мужем мы сошлись не по любви, 
а, скорее, от одиночества - он давно в разводе, я в депрессии 
после смерти первого мужа (он умер после продолжительной 
болезни). Недавно узнала, что я беременна в 44 года. Я ребен-
ка родить не готова и от одной только мысли про аборт 
трясет. Что делать?

Марина Д., г. Серпухов».

БЕРЕМЕННОСТЬ В 44 ГОДА...

«В полтора года сыну поставили диагноз «гиперак-
тивность» - был очень подвижный, плохо спал. Сейчас 
ему пять лет, и несмотря на то, что он неплохо развит 
для своего возраста, избалованный, спит только с успо-
коительными средствами, не умеет вести себя в обще-
стве, в транспорте, в больнице, с правилами поведения 
в обществе не считается. Я старалась его не подавлять, 
давать свободу выбора, но, видимо, перестаралась и те-
перь  ограничиваю его во многом. В садике посоветовали 
записаться к психологу и сказали, что у меня асоциаль-
ный ребенок. Сын, и правда, часто перевозбуждается, не 
может долго успокоиться, громко разговаривает, бега-
ет, не слушается, а если наказать, становится агрес-
сивным. Как справиться со сложившейся ситуацией?

Юлия Гречко, г. Суздаль».

«Я слышала, что заня-
тия вокалом могут помочь 
справиться с некоторыми 
проблемами психологиче-
ского характера. Я лю-
блю петь, но не понимаю, 
как умение издавать му-
зыкальные звуки влияет 
на «внутренние струны 
души». Может, кто-то из 
специалистов ответит на 
этот вопрос?

Ирина М., г. Люберцы».

Педагог по вокалу Лариса 
Кудрявцева: «Конечно, при 
любой проблеме в первую 
очередь нужно отправлять-
ся к специалисту, потому что 
психологические проблемы 
бывают разного рода и со-
ветовать вокал как решение 
абсолютно всех проблем 
нельзя. Однако замечу, что 
пение как один из элементов 
терапии отлично помогает, 
когда на душе скребут кош-
ки. Именно пение отвлека-
ет от неприятных мыслей и 
позволяет переключиться с 
проблемы на что-то позитив-
ное. Главное, нужно слушать 
веселые песни и легкую при-
ятную музыку, пробовать 
взять новую ноту в новой 
разученной композиции. Это 
помогает верить в себя и по-
новому смотреть на свои воз-
можности. А вообще, педагог 
по вокалу отчасти работает и 
как психолог, ведь голос на-
прямую зависит от состояния 
души ученика и его настрое-
ния. Тем более что когда пре-
подаватель учит вас петь, он 
обращается еще и к струнам 
вашей души, благодаря чему 
внутри могут произойти се-
рьезные перемены».

Материалы подготовила Елена Хакимова

Почему к одним деньги 
легко идут в руки, а от дру-
гих словно убегают? Спосо-
бен ли сам человек влиять на 
свой денежный поток? Мы 
решили собрать «в одном 
флаконе» рекомендации пси-
хологов на «денежную» тему.

«Деньги - это не грязь». А 
вот противоположное утверж-
дение тормозит финансовую 
активность, ведь никто не хо-
чет стремиться к грязи, а даже, 
наоборот, желает от нее изба-
виться.

Прощай, нищенская пси-
хология. Перестаньте жалеть 
себя и жаловаться на неспра-
ведливую судьбу.

Скупость - плохой помощ-
ник. Не будьте хронически 
экономными, а тем более 
жадными. Откажитесь от при-
вычки рыскать по магазинам в 
поисках дешевых, со скидкой, 
вещей - в большинстве своем 
это рекламный ход (скидка 
изначально заложена в цене 
товара).

Бесплатный сыр - в мыше-
ловке. Постарайтесь не под-
даваться и на рекламу, суля-

щую беспроцентный кредит 
или кредит на супервыгод-
ных условиях. Планируйте 
расходы грамотно: они не 
должны выходить за рамки 
ваших реальных финансовых 
возможностей.

Работа, я люблю тебя! За-
нимайтесь тем, что нравится, 
а не тем, что вызывает непри-
ятие, тоску и ненависть. Если 
вы с неохотой идете на рабо-
ту, то и успехов на ней вряд ли 
достигнете. Для привлечения 
денег не обязательно изнури-
тельно работать, важно найти 
себя, «гореть» своим делом.

Зависть - плохой помощ-
ник. Не считайте денег в чу-
жом кармане. Можно брать 
пример с успешного, состоя-
тельного знакомого, но исхо-
дить желчью и бросать злоб-
ные, завистливые взгляды 
вслед успешному человеку 
не стоит.

Не все то золото, что бле-
стит. Имея много денег, можно 
позволить себе много, но есть 
то, что не купишь ни за какие 
деньги, - любовь, здоровье, 
дружба.

ПЕНИЕ 
помогает 
спастись 
от проблем

«Знакомая сказала, что 
запах герани нравится лю-
дям с психическими отклоне-
ниями. Мне нравится запах 
этого растения, выходит, я 
психически нездоров?

Игорь Юдин, г. Ярославль».

Психолог Екатерина Та-
расова: «Не могу отвечать за 
слова вашей знакомой, но, 
на мой взгляд, это все 
шутка. У людей могут 
быть разные предпо-
чтения к запахам цве-
тов, но это во-
все не означает, 
что у них есть 
п с и х и ч е с к и е 
отклонения. 
Конкретно с 
запахом гера-
ни психические 
отклонения никак не 
связаны, это точно».

«У меня проблемы в школе - все меня 
считают высокомерной и странной, я а 
всего лишь очень стеснительный человек. 
Мне грустно, не с кем поговорить даже 
дома, я не могу откровенно рассказать 
кому-то о своих чувствах, потому что 
кажется, что меня посчитают липуч-
кой. Даже в автобусе или идя по школь-
ному коридору, мне кажется, что все 
смотрят на меня оценивающе, от чего 
я ужасно себя чувствую. Одноклассники 
вообще меня ненавидят.

Света Х., 15 лет, г. Москва».

Психолог Ирина Филяева: «Так бывает: ког-
да мы чувствуем себя неуверенно, стесняемся, 
то ощущаем себя очень уязвимыми, а уязви-
мость часто принимается людьми как сла-
бость. Многим страшно показать свою уязви-
мость, и от этого вырабатываются защитные 
реакции: от страха и внутреннего напряжения 
каменеет лицо, контролируешь каждый свой 
шаг, слово и действие, чтобы не оказаться в 
смешной ситуации, ходишь, как будто кол про-
глотила. Окружающие видят только каменное 
лицо и гордую осанку, и они расценивают это 
как проявление высокомерия. Если при этом 
еще возникают трудности в общении, люди 
начинают думать и о вашей заносчивости: 

«О, загордилась, даже разговаривать с нами 
не хочет». Изменить ситуацию может толь-
ко открытость. Надо честно сказать людям о 
том, что с вами происходит на самом деле. Рас-
скажите подруге, что на самом деле вы жутко 
стесняетесь и будете рады, если она вам по-
может быть более раскрепощенной. Обычно 
это помогает. Если сложно открыться подруге, 
поделитесь своим состоянием с кем-то из близ-
ких. Поверьте, большинство людей тоже ощу-
щают какие-то слабости, и только жизненный 
опыт позволяет их преодолевать. Главное - не 
зацикливаться на своей проблеме. Понаблю-
дайте за тем, как ведут себя уверенные люди. 
Улыбка и позитивный настрой - внешние по-
казатели успешности».

ДЕНЬГИ, КО МНЕ!

ЦВЕТОК - 
не Фрейд, 
диагноз 
не поставит

ВЫСОКОМЕРНАЯ ИЛИ СТЕСНИТЕЛЬНАЯ?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кабаниха. 5. Ковбойка. 8. Зарево. 9. Пара-
бола. 11. Мансарда. 13. Майкоп. 14. Раков. 15. Ездок. 16. Костолев-
ский. 21. Арарат. 23. Знаток. 26. Трал. 27. Пунктир. 28. Антураж. 
30. Иго. 31. Обед. 32. Ель. 33. Танкист. 36. Кавалер. 39. Сатрап. 41. 
Смотрины. 42. Лиссабон. 43. Лекало. 45. Мыс. 46. Ерш. 48. Теле-
са. 50. Басков. 52. Штаб. 54. Юбочник. 57. Авокадо. 60. Вернисаж. 
62. Топливо. 63. Пир. 64. Прессинг. 66. Дружок. 69. Ума. 70. Ладья. 
72. Фавн. 73. Дети. 75. Число. 76. Ксерокс. 78. Мао. 80. Китайка. 
82. Баран. 83. Шантажист. 84. Карбонад. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Купер. 
2. Набивка. 3. Азамат. 4. Шейк. 5. Компас. 6. Бассейн. 7. Амаяк. 10. 
Рикша. 12. Редут. 17. Отскок. 18. Острота. 19. Вкладка. 20. Изаура. 
21. Абрикос. 22. Роу. 24. Ара. 25. Кальман. 27. Потворство. 29. Же-
ребьевка. 34. Нарвал. 35. Ссылка. 37. Апломб. 38. Ластик. 40. Ржа. 
44. Кант. 45. Меню. 47. Шило. 49. Саквояж. 51. Абажур. 52. Штрип-
ка. 53. Бис. 55. Бровка. 56. Челядь. 58. Каас. 59. Дерн. 61. Игрун. 
64. Палисадник. 65. Газопровод. 67. Рядовой. 68. Офис. 71. Десант. 
74. Ткемали. 75. Челкаш. 77. Оберег. 79. Обет. 81. Акт. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Путаница из перехо-
дов. 7. «… у Тиффани» с О. Хепберн. 10. Вертушка с цифра-
ми. 11. Житель столицы Латвии. 12. Пользование за плату. 
13. Фирменный знак. 15. Число медведей у Толстого. 16. 
Мягкий знак в кириллице. 17. Борьба с хворью. 18. Стар-
ший сын Адама и Евы. 19. Замок без ключа. 22. Кличка со-
ветского пикапа. 25. Огромная семья. 26. Неотъемлемая 
принадлежность. 29. Местопребывание короля Голландии. 
31. Духовой инструмент эпохи барокко. 33. Та, что глаза 
колет. 35. «Профессия» паука. 36. Выступ носовой части 
корабля. 38. Племя, ценившее изумруды. 39. Вид с высо-
ты птичьего полета. 41. Звено гусеницы Т-34. 42. Специ-
алист-языковед. 44. Кормовая смесь для хрюшки. 47. Но-
минация артиста на премию. 49. Стих, славящий героя. 50. 
Распространение тестеров. 53. Жевательная липучка. 55. 
Молотый миндаль с сахаром. 56. Дерево – закрепитель пе-
сков. 60. Кавалер на содержании у дамы. 61. Покоряющее 
очарование. 62. Судебный заседатель в царскую эпоху. 63. 
Затемнение воды в аквариуме.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пенсионер с привиле-
гиями. 2. Не пропускает ни одной юбки. 3. Настоятель 
православного монастыря. 4. Корабль – минный ловчий. 
5. Кирпичик слова. 6. Состав сотрудников учреждения. 7. 
Праздник для бюджетников. 8. Актриса в мужском костю-
ме. 9. Смысл нескольких фраз. 14. «Местоименный» роман 
С. Кинга. 20. Женщина-колонна. 21. Озеро в Ленинград-
ской области. 23. Роксана нашей эстрады. 24. Березовый 
гриб. 27. Показатель популярности. 28. Грузинский князь, 
русский генерал. 30. Он же пилот. 32. Жгучие глаза Азы. 
34. Бывшая жена Басилашвили. 37. Порт в устье Луары. 
40. «Слушаю» по-другому. 42. «Талисман» на груди веру-
ющего. 43. Институт для занятия наукой. 45. Белорусский 
самосвал. 46. Поэма Некрасова «…, Красный Нос». 47. Из 
него ступают на перрон. 48. Полное согласие. 50. Наказа-
ние под горячую руку. 51. Спрей-отрава. 52. Страна-за-
хватчик. 54. Неизвестное в уравнении. 57. И Пермский, и 
Камчатский на карте. 58. Актриса Жирардо по имени. 59. 
Неисправимый обманщик.

Возвращаю любимых
Воссоединяю семьи

Консультация бесплатно
(495) 766-67-78
www.praksin.com

К

Сильнейший ясновидящий 25 лет
практики
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Реклама

 ЧЕРНОСЛИВ, растущий
 в средней полосе

 ОВОЩНЫЕ БОБЫ: полезный 
конкурент мясных деликатесов

 ГЛАДИОЛУСЫ:
 секреты пышного цветения

 КАЛЕНДАРЬ работ в саду 
и огороде с рекомендациями 
астролога, ответы на письма, 
простые решения дачных про-
блем, сезонные советы и много 
другой интересной и полезной 
информации

Телефоны 
рекламного отдела

(499) 
975-23-27

 975-20-74
 975-22-50
 975-21-60 Ре

кл
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а

НЕ ПРОПУСТИТЕ!

В ПРОДАЖЕВ ПРОДАЖЕ
С 13 МАЯ!С 13 МАЯ!
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Постарайтесь избегать кон-
фликтов с вашими попутчи-
ками и коллегами. Кроме 
того, звезды в этот период 
советуют вам воздержаться 
от спонтанного флирта. В 
среду лучше свести социаль-
ные контакты до минимума. 
В субботу будьте вниматель-
ны на дороге и при работе с 
техникой.
Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 6 и 9.

Майские выходные - хоро-
ший повод провести время с 
друзьями и детьми. Запиши-
тесь на мастер-класс, освой-
те интересное дело, и ваша 
врожденная практичность 
быстро найдет ему примене-
ние. В пятницу лучше занять-
ся спортом. В понедельник 
не принимайте ответствен-
ных решений.
Благоприятные дни - 4 и 7.
Неблагоприятные дни - 6 и 9.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Чувственные аппетиты Ов-
нов растут день ото дня. 
История любви, которая, 
возможно, возьмет начало 
в этот период, может быть 
захватывающей и запомнит-
ся на долгие годы. В четверг 
есть шанс изменить ситуа-
цию к лучшему. В понедель-
ник не переусердствуйте с 
инициативой.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Угроза для мирного сосуще-
ствования и стабильной жиз-
ни может прийти со стороны, 
о которой Тельцы не подо-
зревают. Будьте осторожны 
при общении с людьми, с 
которыми вы в последнее 
время излишне откровенны. 
В среду вашей энергии хва-
тит на двоих. Не допускайте 
бестактности в понедельник.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Раки должны ослабить вож-
жи самодисциплины и нена-
долго отказаться от чрез-
мерно жесткого графика на 
работе и дома. Кроме того, 
не устанавливайте высоких 
планок ожидания для себя 
и окружающих. В четверг 
остерегайтесь подвохов. В 
воскресенье займитесь лю-
бимым делом.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

Подписание официальных со-
глашений и контрактов на этой 
неделе нежелательно - дого-
воренности могут оказаться 
замками из песка. Уже на сле-
дующей неделе ваши энергия 
и коммерческая изобретатель-
ность сыграют вам на пользу. 
Не перегружайте себя рабо-
той в среду. В субботу следите 
за своими вещами.
Благоприятные дни - 4 и 7.
Неблагоприятные дни - 6 и 9.

Благоприятное время вос-
становить энергию, сни-
зить физические нагрузки 
и окружить себя приятными 
впечатлениями. Прогулки на 
свежем воздухе, посещение 
театра или выставки пойдут 
вам на пользу. В пятницу не 
переедайте и поберегите 
здоровье. Во вторник Юпи-
тер добавит придирчивости.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

Не пытайтесь контролиро-
вать ситуацию или искать 
виноватых. Компромисс и 
понимание придут Весам на 
помощь в нужный момент. В 
субботу вам нужны отдых и 
внимание к своему здоро-
вью. Во вторник ваша эмоци-
ональная впечатлительность 
может стать причиной ссор.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 
10.

Постарайтесь воздержаться 
на этой неделе от активной 
деятельности и не пред-
принимайте ничего нового. 
Скорпионам потребуется 
некоторое время, чтобы вос-
становить душевный баланс. 
Избегайте авантюризма в 
четверг. Выходные проведи-
те со второй половиной.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 6 и 
10.

Чем необычнее путь, кото-
рым вы идете, тем выше ве-
роятность непредвиденных 
осложнений. Будьте осто-
рожнее с коммерческими 
экспериментами - на данный 
момент риск финансовых по-
терь для Козерогов высок. В 
пятницу Плутон добавит са-
мовлюбленности. Во втор-
ник займитесь спортом.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Поступки Водолеев могут 
быть движимы страстями, а 
не трезвым рассудком. Не 
начинайте новых проектов, 
даже если вы продумае-
те четкий план, вам будет 
трудно его придерживаться. 
Будьте готовы к борьбе с 
препятствиями в среду. Суб-
бота - день для налаживания 
отношений.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Рыбы будут чувствовать себя 
просто замечательно в море 
страстей и эмоций, если со-
хранят здравый смысл и чув-
ство меры. В пятницу займи-
тесь собственным имиджем, 
сходите в парикмахерскую. 
В понедельник не стоит при-
нимать все слишком близко к 
сердцу.
Благоприятные дни - 7 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

Чиновники на субботнике хотели 
посадить дерево, но по привычке 
опять распилили.

Сегодня, разгадывая кроссворд, на во-
прос «Элемент растительной клетки» 
уверенно вывел «Вакуоль». Аж просле-
зился, я 30 долгих лет ждал момента 
употребить эти сведения из школы...

Мысли о том, что надо бы сесть на 
диету, приходят обычно после сыт-
ного обеда и исчезают за полчаса 
до ужина.

Два пожилых одессита на лавочке:
- А мне нравятся женщины за 50.
- Ну, Сема, за 50 - это таки недо-

рого...

- Фима, здравствуй! Прими мои со-
болезнования!

- А шо у нас случилось?
- Моя Розочка купила норковую 

шубу.
- Так при чем здесь я?
- Завтра она идет в гости к твоей 

Софочке…

Зять теще:
- Фаина Аароновна, а ви таки зна-

ете, шо подсматривать в замочную 
скважину... не совсем прилично?!

Теща:
- Шо ви говорите? А показывать 

туда всякую гадость таки прилично?

Двое друзей в ресторане. Один за-
казывает жареную курицу.

Второй:
- А ты не боишься заразиться ку-

риным гриппом?
Первый:
- Если этой курице вздумается на 

меня покашлять, то мне грозит не 
грипп, а инфаркт!

Дедушка ругает внука за двойку 
по истории:

- Вот я в свое время получал одни 
пятерки по истории!

- Ну конечно, деда, ведь тогда 
история была на целых 60 лет ко-
роче!

- Ну и почему на меня так все смо-
трят? Может, платье слишком от-
кровенное?

- Не знаю, Андрюха, не знаю...

Сижу на курсах по борьбе с нар-
циссизмом.

Я здесь самый красивый.

- Дорогая, этого супа надо было 
сварить литров тридцать.

- Он тебе так понравился?
- Нет, просто тогда он был бы не 

такой соленый.

Одесса, Привоз:
- Мадам, сколько стоит ваша ку-

рица?
- Сорок гривен.
- А так, шоб я не думал за вас плохо?

Приходит пенсионер на почту пен-
сию получать.

Грустно считает полученные день-
ги:

- Здесь даже на веревку с мылом 
не хватит...

Работник почты: А мы вам в на-
шем новом банке кредит дадим!

Муж возвращается с работы и ви-
дит, что жена плачет:

- Я испекла тебе пирожки с мясом, 
но когда вышла из кухни, кот съел 
их все до единого.

Муж ее успокаивает:
- Не плачь. Если он сдохнет, я тебе 

куплю другого.

ПРОГНОЗ
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4 мая секстиль Меркурия и Урана принесет озаре-
ние и оригинальность мыслей. День благово-
лит занятиям точными науками и обучению. 
6 мая трин Солнца и Плутона наделит 
большой жизненной силой и вдохновит 
на подвиги, возрастет интерес к полити-
ческим и финансовым вопросам.

4 - 104 - 10
МАЯМАЯ



ВНИМАНИЕ! НЕ ПЕРЕПЛАЧИВАЙТЕ ЗА ЛЕКАРСТВА!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТА
Реклама

Качество лекарств контролируется государством
Цены действительны до 18.05.2016 

Более 700 аптек ГОРЗДРАВ рядом с Вашим метро и в городах Подмосковья

МИКОЗАН НАБОР ДЛЯ УДАЛЕНИЯ ГРИБК.
ПОРАЖЕНИЯ НОГТЕВОЙ ПЛАСТИНЫ

849,00

МОТИЛИУМ ТАБЛ. Д/РАССАС. 10 мг №30 533,00

НО-ШПА ТАБЛ. 40 мг №100 209,00

ОМЕЗ КАПС. 20 мг №30 140,00

ОТИПАКС КАПЛИ УШН. 15 мл 183,00

РИНОПРОНТ КАПС. №10 130,00

РИНОФЛУИМУЦИЛ СПРЕЙ НАЗ. 10 мл 207,00

САБ СИМПЛЕКС СУСП.
ОРАЛ. 69, 19 мг/мл 30 мл

217,00

САЛИЦИЛОВО-ЦИНКОВАЯ ПАСТА 25 г 19,00

САНОРИН СПРЕЙ 0,1% 10 мл 129,00

ТАНТУМ ВЕРДЕ СПРЕЙ 30 мл 239,00

ТАУФОН-ФАРМСТАНДАРТ
КАПЛИ ГЛАЗН. 4% 10 мл

97,00

ТЕСТ-ПОЛОСКИ АККУ-ЧЕК АКТИВ №50 750,00

ТИЗИН КСИЛО СПРЕЙ НАЗ. 0,1% 10 мл 84,00

ФИТОЛИЗИН ПАСТА 100 г 320,00

ХОНДРОКСИД ФОРТЕ КРЕМ 30 г 294,00

ЦИТРАМОН П-ФС ТАБЛ. №10 6,00

ЭНТЕРОЛ КАПС. 250 мг №30 459,00

НЕ ЭКОНОМЬТЕ НА ЗДОРОВЬЕ - ЭКОНОМЬТЕ НА ЦЕНЕ!
По обращению депутата Государственной думы Александра 
Агеева ГОРЗДРАВ отменил розничную наценку на весь список 
ЖНВЛП (жизненно необходимые и важнейшие лекарственные 
препараты). Выберите ближайшую к Вам аптеку ГОРЗДРАВ на 
сайте www.ГОРЗДРАВ.рф или по телефону 8 (499) 653-62-77.

Также специальные цены во ВСЕХ аптеках ГОРЗДРАВ:
АЙСТИЛ КАПЛИ ГЛАЗН. 0,15% 10 мл 405,00

АКРИДЕРМ ГК МАЗЬ 15 г 342,00

АКРИДЕРМ МАЗЬ 0,05% 15 г 73,00

АЛМАГЕЛЬ А СУСП. 170 мл 153,00

АНАЛЬГИН-ФАРМСТАНДАРТ ТАБЛ.
500 мг №10 6,50

АНДИПАЛ-ФС ТАБЛ. №10 28,00

БАЗИРОН АС ГЕЛЬ 5% 40 г 609,00

БИФИФОРМ КАПС. №30 270,00

БЫСТРУМГЕЛЬ ГЕЛЬ 2,5% 50 г 207,00

ВАЛЕРИАНЫ НАСТОЙКА 25 мл 9,00

ВЕНАРУС ТАБЛ. П.О. 450 мг + 50 мг №30 477,00

ВЕНАРУС ТАБЛ. П.О. 450 мг +50 мг №60 789,00

ВЕНОЛАЙФ ГЕЛЬ 100 г 560,00

ВЕНОЛАЙФ ГЕЛЬ 40 г 265,00

ВИЗИН КАПЛИ ГЛАЗН. 15 мл 220,00

ГЛЮКОМЕТР АККУ-ЧЕК АКТИВ 820,00

ДИФЛЮКАН 150 мг №1 361,00

КАРДИОМАГНИЛ
ТАБЛ. П.О. 75 мг №100 185,00

КВИНАКС КАПЛИ ГЛАЗН. 0,015% 15 мл 355,00

КЕСТИН ТАБЛ.
ЛИОФИЛИЗИРОВАННЫЕ 20 мг №10 458,00

КЕСТИН ТАБЛ. П.О. 20 мг №10 392,00

КОМПИД КАРАНДАШ, ЗАЩИЩАЮЩИЙ
ОТ ПОЯВЛЕНИЯ МОЗОЛЕЙ 8 мл 39512 245,00

КОМПИД ПЛАСТЫРЬ ОТ ВЛАЖНЫХ
МОЗОЛЕЙ НА НОГАХ МАЛЫЙ №6 217,00

КОМПИД ПЛАСТЫРЬ ОТ ВЛАЖНЫХ
МОЗОЛЕЙ НА НОГАХ СРЕДНИЙ №5 217,00

КОМПЛИВИТ МАМА ТАБЛ. П.О. №30 122,00

КОМПЛИВИТ-АКТИВ ТАБЛ. П.О. №30 141,00

КОРВАЛОЛ-МФФ КАПЛИ 50 мл 15,00

ЛАКАЛЮТ ЗУБНАЯ ПАСТА АКТИВ
75 мл 193,00

ЛАРИПРОНТ ТАБЛ. ДЛЯ РАС. №20 209,00

ЛИОТОН 1000 ГЕЛЬ 30 г 279,00

ЛОЦЕРИЛ ЛАК Д/НОГТЕЙ 5% 2,5 мл 1219,00

МАРИМЕР ФОРТЕ СПРЕЙ 100 мл 250,00

МЕТИЛУРАЦИЛ МАЗЬ 10% 25 г ТУБА 40,00

МИГ №10 59,00
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